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Il y a quelques jours, nous étions nombreux au 
monument aux morts à pleurer nos disparus de toutes les 
guerres. Au même moment, les missiles, après être tombés sur 
Israël, pleuvaient sur Gaza. Alors que les combats en Ukraine 
font toujours rage, un nouveau conflit s’est ouvert, prouvant, 
s’il le fallait encore, la folie de l’homme. 

En 1993, Yitzhak RABIN, premier ministre israélien qui 
sera assassiné quelques mois plus tard, disait : « il y a une saison pour toute 
chose et un temps pour tout sous nos cieux. Un temps pour naître et un temps 
pour mourir, un temps pour tuer et un temps pour soigner, un temps pour pleurer 
et un temps pour rire, un temps pour aimer et un temps pour haïr, un temps pour 
la guerre et un temps pour la paix » De ce dernier temps-là, nous en sommes très 
loin. D’autant plus éloignés que personne ne veut le voir et cette cécité est une 
malédiction, tant en Israël, qu’en Ukraine. 
Cette guerre a également réveillé tous les fauteurs de haine et de racisme. Les 
réseaux sociaux, sans aucun garde-fou, prouvent encore une fois qu’ils sont les 
déversoirs de messages racistes, antisémites, complotistes, homophobes et autres 
délicatesses ; où l’on jette aux oubliettes la modération et l’éthique. Il n’y a en 
réalité que la loi ou la détermination d’un peuple pour faire rentrer sous terre 
ceux qui sèment la haine et la division. 
 

Organiser la grand-messe annuelle du climat aux Émirats arabes unis, 
chez l’un des principaux producteurs et vendeurs d’énergies fossiles, c’est un 
peu comme tenir une convention végane au siège des boucheries réunies et d’en 
confier les rênes à son directeur. 
Bien sûr, imaginer avancer sur cette question sans l’appui des États pétroliers, 
ceux du Golfe en particulier, est une vue de l’esprit. Ce n’est pas que les bonnes 
volontés n’existent pas, c’est qu’elles sont noyées dans la recherche effrénée du 
profit. Et ce n’est pas non plus que les choses n’avancent pas ; c’est que le 
rythme des progrès ne suit pas celui de la dégradation de la situation. 
 

Pendant longtemps, avoir des enfants était une obligation collective. La 
révolution sociétale de 1968 a renversé la norme : avoir un enfant est devenu un 
choix et assurer leur éducation une option, le plus souvent délégué à l’école. 
De nos jours, l’incapacité et surtout le refus de l’Éducation Nationale de porter 
cette charge et la perspective d’un avenir incertain, change à nouveau la donne. 
Élever son enfant est une mission noble et complexe, sans mode d’emploi, où le 
risque zéro n’existe pas. La multiplication des ouvrages qui prétendent nous 
transformer en parents parfaits témoigne d’une vaine quête de perfection, mais 
prouve également que de plus en plus de parents prennent leur rôle très au 
sérieux. 

On a sorti les manteaux, les écharpes et les bonnets. Nos villes s’habillent 
de sapins et de lumière. Il est temps d’entrer dans l’ambiance de Noël. 

 
Que 2024 vous apporte joie et sérénité. 

 

Votre Maire, Docteur Jean Claude JULLY  
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1) Travaux d’extension du cimetière  
 
Poursuite des travaux d’extension de 
cimetière communal avec : 

- Démolition de l’ancien mur sud 
du cimetière,  

- Finition des travaux de 
terrassement et du mur d’enceinte 
du nouveau cimetière avec pose 
d’un grillage et d’une haie 
végétale. 

2024 verra la réalisation du dernier 
tiers des travaux, avec le traçage des 
allées, la mise en place du périmètre 
technique et l’implantation d’un jardin 
du souvenir, d’un ossuaire, ainsi que de 
plusieurs columbariums et cavurnes. 
Coût total de l’extension du cimetière : 
300 000 € 
 

 
2) Relampage de l’éclairage public  

 
La fin de l’année 2023 a vu la modification de l’aspect nocturne du village avec 
le remplacement sur nos lampadaires des anciennes lampes à sodium ou à 
mercure, par des lampes de technologie Led. La lumière sera plus blanche, 
moins jaune. 
 
Avant  

 
 
 
 
 
 
 
Après 

Cette technologie permet de réduire les dépenses publiques d’électricité, mais 
permet également la diminution de l’intensité lumineuse de 70% dans les heures 
de la nuit profonde. Enfin, la configuration des lampes permet l’occultation de 
l’éclairage vers le ciel, nocif à la faune et permet au village de contribuer à la 
trame noire.  
 
C’est la société Bild-Scheer CITEOS de Hoenheim qui a été chargée des 
travaux.  
Coût : 84 140 € HT pour le remplacement de 235 lampes. 
 
 

3) Mise en place du tri à la source des biodéchets 
 
 
Depuis juin 2023, nous sommes entrés 
dans l’ère du tri des déchets organiques 
avec la mise en place de 8 bornes, 
réparties dans le village, vidées et 
nettoyées 2 fois par semaine, Il s’agit de 
récolter entre 2 et 2.5 kg de déchets 
humides par habitants et par an. Ceci 
répond à une obligation réglementaire 
nationale, mais également à un besoin de 
réduire le tonnage des ordures ménagères. 
Deux alternatives vous sont proposées : 

- la collecte par le biais des bornes, 
réparties sur l’espace public, 

- le compostage, à privilégier pour les 
propriétaires possédant un jardin ou 
un potager, avec remise gratuite 
d’un composteur de  445 Litres. 

 
 

4) Modification n° 2 du Plan Local d’Urbanisme 
 

En octobre et novembre 2023, une enquête publique a pu recueillir votre avis 
sur : 

- une harmonisation des règlements concernant notamment les clôtures, les 
toitures et les places de stationnement, 

- un renforcement des règlements de la future zone artisanale au lieu dit 
« Mittelgewann ». Il s’agit d’être à l’optimum en matière de performance 
énergétique, environnementale et paysagère, 
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- la création d’une Opération d’Orientation, d’Aménagement et de 
Programmation sur le site  du « Gaensbuhl ». 

Cette modification légère de notre PLU prépare le futur Plan Local 
d’Urbanisme Intercommunal pour lequel une nouvelle consultation aura lieu 
dans les prochains mois. Ce futur PLUI définira les orientations 
d’aménagement en urbanisme, notamment jusqu’en 2035. 
 
 

5) Nouvelle convention avec l’ATIP 
 

Une nouvelle convention a été signée avec l’ATIP, l’Agence Territoriale 
d’Ingénierie Publique, qui est en charge de l’instruction de nos dossiers 
d’urbanisme. Une nouvelle mission lui a été confiée pour exercer la mission de 
vérification de conformité et de contrôle en application du droit des sols. Il s’agit 
de suivre la bonne exécution des autorisations de permis. La facturation se fera à 
l’acte. 

 
 

6) Poursuite de la fermeture des cours des écoles élémentaire et 
maternelle 

 
Pour permettre une sécurité accrue et prévenir de possibles risques, le ministère 
de l’éducation nationale a pris un certain nombre de mesures dans le but d’éviter 
une intrusion ou un attentat ou un rassemblement favorisant un trouble mettant 
en danger les élèves. Il s’agit du plan particulier de mise en sureté, le PPMS. 
Dans ce cadre, un nouveau portail a été mise en place au niveau de l’extension 
de la mairie et le portail au niveau de l’ancienne entrée de la mairie sera 
verrouillé. L’ensemble des accès aux cours des écoles sera ainsi fermé pendant 
les cours. 
 
 
 

 
 
L’ouverture de l’établissement se fait 10 
minutes avant le début des cours. 
Enfin, la commune mettra en place un 
système lumineux anti-intrusion en 
2024. 
La compréhension et la coopération des 
parents et des élèves sont nécessaires 
pour la sécurité des enfants. 

 

 
7) Renforcement de la sécurité en divers points de la commune 

 
Création d’un « sens interdit, sauf 
cycliste » à l’entrée du village depuis 
Krautergersheim vers la rue de la 
Liberté eu égard à l’étroitesse et la 
sinuosité de cette voirie. La sortie 
vers Krautergersheim reste possible. 
 
 
 
 
 

Restriction de la vitesse à 40Km/h dans tout le 
village.  
 
Matérialisation d’un chemin pour piétons rue du 
stade. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
Renforcement de la sécurité rue des Roses par 
la mise en place d’un sens unique de l’ouest 
vers l’est. 
 
 
 



5

- la création d’une Opération d’Orientation, d’Aménagement et de 
Programmation sur le site  du « Gaensbuhl ». 

Cette modification légère de notre PLU prépare le futur Plan Local 
d’Urbanisme Intercommunal pour lequel une nouvelle consultation aura lieu 
dans les prochains mois. Ce futur PLUI définira les orientations 
d’aménagement en urbanisme, notamment jusqu’en 2035. 
 
 

5) Nouvelle convention avec l’ATIP 
 

Une nouvelle convention a été signée avec l’ATIP, l’Agence Territoriale 
d’Ingénierie Publique, qui est en charge de l’instruction de nos dossiers 
d’urbanisme. Une nouvelle mission lui a été confiée pour exercer la mission de 
vérification de conformité et de contrôle en application du droit des sols. Il s’agit 
de suivre la bonne exécution des autorisations de permis. La facturation se fera à 
l’acte. 

 
 

6) Poursuite de la fermeture des cours des écoles élémentaire et 
maternelle 

 
Pour permettre une sécurité accrue et prévenir de possibles risques, le ministère 
de l’éducation nationale a pris un certain nombre de mesures dans le but d’éviter 
une intrusion ou un attentat ou un rassemblement favorisant un trouble mettant 
en danger les élèves. Il s’agit du plan particulier de mise en sureté, le PPMS. 
Dans ce cadre, un nouveau portail a été mise en place au niveau de l’extension 
de la mairie et le portail au niveau de l’ancienne entrée de la mairie sera 
verrouillé. L’ensemble des accès aux cours des écoles sera ainsi fermé pendant 
les cours. 
 
 
 

 
 
L’ouverture de l’établissement se fait 10 
minutes avant le début des cours. 
Enfin, la commune mettra en place un 
système lumineux anti-intrusion en 
2024. 
La compréhension et la coopération des 
parents et des élèves sont nécessaires 
pour la sécurité des enfants. 

 

 
7) Renforcement de la sécurité en divers points de la commune 

 
Création d’un « sens interdit, sauf 
cycliste » à l’entrée du village depuis 
Krautergersheim vers la rue de la 
Liberté eu égard à l’étroitesse et la 
sinuosité de cette voirie. La sortie 
vers Krautergersheim reste possible. 
 
 
 
 
 

Restriction de la vitesse à 40Km/h dans tout le 
village.  
 
Matérialisation d’un chemin pour piétons rue du 
stade. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
Renforcement de la sécurité rue des Roses par 
la mise en place d’un sens unique de l’ouest 
vers l’est. 
 
 
 



6

 
La création de cases de 
stationnement et la limitation à 30 
Km/h au droit de l’école 
maternelle. Ceci permet une mise 
en sécurité renforcée autour des 
écoles.  
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

8) Rue de la grotte et abord du 
périscolaire 

 
Installation d’un nouveau lampadaire en 
technologie Led dans la rue de la grotte afin de 
permettre une circulation piétonne en toute 
sécurité vers les écoles et le périscolaire. 
Réfection de la pelouse du périscolaire avec 
amélioration du drainage des eaux pluviales de 
cette aire de jeux. 
 
 
 
 
 

9) Nouveau locataire à l’Hôtel d’entreprises rue du stade 
 
Depuis le 1er juin, une société de chauffage-sanitaire, dirigée par Mr Luc 
URBAN, s’est installé dans notre hôtel d’entreprises, rue du stade. 
Loyer 900 € HT + charges. 
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En 2023, le Conseil Municipal a décidé une légère hausse de 1,02% aussi bien des 
taux de la taxe foncière bâtie que non bâtie et ce, bien que la conjoncture comptable reste 
peu favorable pour les communes rurales. Ce taux, volontairement bas, a été pris en tenant 
compte du fait que chaque contribuable subit une forte revalorisation de 7.1%, décidée par 
les parlementaires, des bases des valeurs locatives, servant au calcul de la taxe foncière, 
pour suivre l’inflation. 

Figée à sa valeur de 2019, pour permettre sa suppression pour les résidences 
principales, la taxe d’habitation peut, à nouveau, être votée dans sa version « résidences 
secondaires et meublés non affectés à l’habitation principale », même si, pour notre 
commune, sa valeur reste anecdotique.  

En 2023, les efforts de réduction de charges de fonctionnement ont permis le virement 
à la section d’investissement de 130 000 €. 

Depuis 2022, la commune s’est portée candidate à l’expérimentation du Compte 
Financier Unique (CFU) qui se substitue, à la fois, au Compte Administratif, établi par la 
commune, mais également au Compte de Gestion, établi par le comptable public. Le CFU se 
généralisera à l’ensemble des collectivités en 2024. En 2022, le CFU a établi une parité des 
comptes entre l’ordonnateur (la commune d’Innenheim) et le comptable (le service de 
gestion comptable d’Erstein), permettant de dégager un excédent de 180 119 €. 

L’excédent fin 2022 et le la réduction des charges de fonctionnement ont permis une 
réduction de la dette de la commune de 300 000€, soit 25%. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le Maire, Jean-Claude JULLY  
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Millions   €

INNENHEIM
Etat de la dette
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 Dépenses 
 

1.     Charges à caractère général 334 800 € 32,3%
2.     Charges de personnel 288 760 € 27,8%
3.     Autres charges de gestion courante 116 440 € 11,2%
4.     Charges financières 41 000 € 4,0%
5.     Charges spécifiques 2 000 € 0,2%
6.     Prélèvements F.N.G.I.R. + FPIC 124 000 € 12,0%
7.     Prélèvement au profit de la section d’investissement 130 000 € 12,5%

Total dépenses de fonctionnement 1 037 000 € 100,0%  

 

 Recettes 
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Etat de fiscalité directe 
 

Taxe foncière bâtie 338 994 €
Taxe foncière non bâtie 41 127 €
Taxe d’habitation (résidence secondaire) 4 607 €
Compensation pour perte taxe d’habitation 205 545 €
Total fiscalité directe 590 273 €

Pour mémoire : Allocations compensatrices                               
(Ex-Taxe Pro) :  56 919 €

Etat de la dette au 01/01/2023 1 352 696,37 €  

 

 

 

  
Dépenses 
1)  Remboursement  des emprunts 463 000 €
2)  taxe d’aménagement 1 000 €
3)  Restitution de cautionnement 3 000 €
4)  Extension du cimetière 150 000 €
5)  Plantation d’arbres 15 000 €
6)  Clôture aire de jeux 15 000 €
7)  Rénovation des bâtiments communaux 16 000 €
8)  Vidéosurveillance salle polyvalente -solde 6 000 €
9)  Remplacement des fenêtres de l’école élémentaire 30 000 €
10)  Restauration des calvaires 30 000 €
11)  Eclairage public 100 000 €
12)  Création voies et réseaux 16 500 €
13)  Sécurité incendie 6 000 €
14)  Matériel  divers 5 000 €
15) Actions Obernai  Habitat 100 €

Total dépenses d’investissement                                                          856 600 €  

 

Recettes 
1.    Remboursement TVA (FCTVA) 7 400 €
2.    Taxe d’aménagement 50 000 €
3.    Subventions diverses 78 466 €
4.    Emprunts prévisionnels 245 615 €
5.    Dépôts et cautionnement reçus 5 000 €
6.    Prélèvement sur recettes de fonctionnement 2022 160 000 €
7.     Virement de la section de fonctionnement 130 000 €
8.     Excédent d’investissement reporté 180 119 €

Total recettes d’investissement 856 600 €  
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Que dire ? Que faire ? Que penser ? 

Ces questions se posent dans notre vie professionnelle, familiale, sociale.  
Elles résonnent également dans un monde marqué par les tensions, les conflits, 
les violences.  
Pour vivre en paix avec soi-même et avec les 
autres, pour être et rendre heureux, nous 
cherchons et nous trouvons des réponses, 
seuls ou avec d’autres, en cultivant le 
dialogue, le silence, la réflexion.  
Ces réponses sont rarement définitives, elles 
s’inscrivent dans le temps des changements et 
la patience des recommencements. Elles 
remettent souvent en cause nos idées et nos 
points de vue.  
Elles nous invitent à changer de lunettes 
pour voir autrement la vie, le monde et les 
autres. 
 Lisons et relisons l’histoire écrite par Jean-Claude Marol. 
 

« En ce temps-là, les messieurs et les dames portaient des sortes de lunettes tout 
à fait ahurissantes. Certaines décomposaient la lumière, en captant seulement 
quelques rayons. D’autres décomposaient les objets, en restituant seulement 
quelques mesures. D’autres faisaient apparaître laid ce que naguère on appelait 
beau, et beau ce que l’on appelait autrefois laid. Et bien d’autres types de 
lunettes encore : toutes récréant le monde selon mille points de vue 
extraordinaires.  
Avant ce temps-là, un malin avait imaginé ces divers types de lunettes. « Pour 
voir ». Quelques messieurs et dames s’étaient décidés à les essayer et s’étaient 
bien amusés. Bientôt, tout le monde voulut acquérir ses propres lunettes pour 
avoir sa vision individualisée des êtres et des choses et bien rire de ce fait. Et, 
de fait, les messieurs et dames ont bien ri pendant quelque temps : à en quitter 
leurs lunettes pour essuyer des larmes de rire de leurs yeux et voir un instant les 
choses comme elles sont !  
Et puis, ils rirent un peu moins, pour ne plus rire du tout, quand ils furent tout à 
fait habitués aux spectacles que leur montraient leurs lunettes : jusqu’à les 
garder le plus sérieusement du monde constamment sur le nez et même finir par 
oublier leur existence.  
 

Il y avait des lunettes qui faisaient voir tout en noir, il y avait celui qui voyait 
tout en noir, et là, pas moyen de rire…  
Il y avait celui qui ne voyait plus que son travail, que ses enfants ou que sa 
voiture, rien de très drôle dans tout cela. Il se constitua des familles d’esprit, 
des partis politiques selon les catégories de lunettes portées. Il y eut même de 
violents affrontements.  
Un jour de grand affrontement entre ceux qui voyaient tous les autres autour 
d’eux comme moins intelligents qu’eux-mêmes et ceux qui voyaient tous les 
autres autour d’eux comme plus bêtes qu’eux, un de ceux qui voyaient les autres 
comme moins intelligents qu’eux reçut un coup entre les yeux.  
Ses lunettes en furent brisées net. Il fut tellement ahuri de se voir ainsi par terre, 
avec cette paire de lunettes à côté de lui, qu’en un instant il se rappela de leur 
existence et les vit sur tous les nez des messieurs et des dames. 
 Il éclata d’un rire énorme. Ce devait être un fou qui riait. Comment en un 
moment aussi grave où il s’agissait d’imposer sa vision de choses pour survivre, 
en ces temps difficiles où l’on n’est jamais sûr de son prochain, où la violence 
régnait partout, comment pouvait-on rire ? 

 Car les messieurs et les dames étaient partout 
prêts à mourir pour leurs visons des choses et 
plus souvent prêts à faire mourir. En tout cas, ils 
n’étaient plus prêts à rire.  
Le petit monsieur le comprit. Il s’arrêta de rire, 
replaça ce qui lui restait de lunettes sur son nez 
pour avoir une allure plus conforme. Et, puisque 
aux yeux des autres messieurs et dames il était 
normal de se battre, il se promit de casser dans la 
bataille le maximum de lunettes. Après, on verrait 
bien… » 

 

Au terme de cette histoire, quelles lunettes garder, quelles lunettes casser ?  
Regardons autour de nous : il y a une très grande variété dans les formes et les 
couleurs de lunettes. Que de temps passé à les choisir en accord avec son visage 
et son look !  
Cette diversité redit que l’essentiel n’est pas la conformité, mais la diversité et 
l’originalité, que la réalité ne se réduit pas à un seul point de vue, habituellement 
le sien que l’on pense être le vrai et que l’on défend avec force et prétention. 
Mon point de vue n’est en fait que la vue d’un point, la réalité étant composée 
de nombreux points de vue différents, opposés, complémentaires, tous 
nécessaires à la construction de relations vraies. 
 

 Dans un monde qui pense tout savoir sur tout de façon instantanée et définitive, 
il est nécessaire d’avoir « le courage de la nuance : dans le brouhaha des 
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évidences, il n’y a pas plus radical que la nuance » (Jean Birbaum). Le 
dictionnaire des nuances est toujours à actualiser et à feuilleter : mon voisin ne 
pense pas comme moi en raison de ses expériences et de ses convictions, il peut 
aussi avoir raison ; la vérité ne s’impose pas, elle se construit et advient avec les 
autres, grâce aux autres, dans un partage et un dialogue continus. 
 

La nuance se développe dans un dialogue vrai qui ne consiste pas à vouloir 
montrer ni imposer la supériorité de son opinion sur celle de l’autre ; ce serait 
alors le dialogue de l’injure et non celui de la compréhension. Dialoguer n’est 
pas asséner sa vérité à l’autre, ni le réduire au silence ; c’est prendre le temps de 
l’hospitalité partagée par des paroles de politesse et de bienfaisance, par des 
regards de respect et de dignité, par le silence de l’écoute et de la 
compréhension. Pour que le dialogue soit le « dernier mot » en situation de 
doute et de jugement, il nous faut veiller à appliquer quelques règles : la 
simplicité dans les relations avec l’autre par des paroles de tact, de politesse, de 
bienveillance ; le respect envers chacun dans sa culture, ses convictions avec 
l’exigence d’une honnêteté mutuelle ; l’accueil de l’autre tel qu’il est et non tel 
que je voudrais qu’il soit en acceptant de s’effacer, d’écouter et de comprendre 
avant de juger et de préjuger ; la recherche du bien commun qui consiste à 
construire ensemble un monde de paix, de sérénité, de respect pour tous ; l’effort 
de compréhension de l’autre avec ses traditions et ses convictions au service 
d’un vivre ensemble, différents et complémentaires.  
 

Les lunettes à casser, nous les connaissons : l’impolitesse, l’insolence, la 
brutalisation du débat, l’invective, la calomnie, l’injure, etc. La liste est longue. 
Et pourtant, il existe, enfouis et discrets, le service, le respect, le silence, la 
bonté, l’écoute, la discrétion, le « rücksichstvolles Benehmen ».  
Dans un monde qui doute de sa survie, il est essentiel et salutaire de chausser les 
lunettes de l’espérance et de la sérénité : jamais rien n’est irrémédiablement 
perdu, ni désespéré ; il y a toujours un chemin différent à découvrir et à 
emprunter, un horizon qui s’ouvre.  
 

L’échec peut être une porte qui se ferme, mais aussi une fenêtre qui s’ouvre. 
Si nous mettons les lunettes de l’optimiste 
réaliste, nous verrons alors l’invisible, nous 
écouterons l’indicible, nous espérerons 
l’inattendu en nous, autour de nous, ici et 
ailleurs ; nous aurons alors le courage de 
l’humilité et de la nuance au service d’une 
« vie bonne et réussie, avec et pour les autres, 
dans des institutions justes ».  
 

André PACHOD 

 
Dans un monde en pleine mutation et effervescence, le jardin, les fleurs 
représentent un havre de paix. Malgré les conditions météo difficiles, nombre de 
nos concitoyens ont eu à cœur de choyer leur jardin. La commission de 
fleurissement accompagnée de Mr Ledermann a sillonné les rues du village pour 
sélectionner les plus belles réalisations. 

 Les lauréats sont : 

1er     prix : M et Mme RINN Gérard 

2ème  prix : M et Mme BENTZ Gérard 

3ème  prix : M et Mme GERLING Eugène 

4ème  prix : M et Mme GASIOREK Aimé 

5ème  prix : Mme JEHL Lucie 

6ème  prix : M et Mme BENTZ Claude 

7ème prix : M et Mme KELLER Jérome 

8ème  prix : M et Mme KOENIG Alphonse 

9ème  prix : M et Mme GUILLAUME 

10ème prix : Mme GROSSE Geneviève 

 

 

 

 

 

 

La remise des prix aura lieu le 21 janvier 2024 lors de la cérémonie des vœux de 
la commune. 

Je conclurai par cette citation de G. Sand : « la nature est éternellement jeune, 
belle et généreuse. Elle possède le secret du bonheur et nul n’a su le lui ravir ». 

Embellissons notre quotidien en semant des fleurs, en cultivant le potager, en 
végétalisant notre environnement autant que possible. 

Bonne année 2024 à toutes et tous. 

 Pour le jury, Christiane SAETTEL 

1. Rinn Gérard  

2. Bentz Gérard  

3. Gerling Eugène  4. Gasiorek Aimé  
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Une année passée dans notre paroisse dans la Paix, mot prononcé souvent ces derniers temps. Notre 
curé, André Pachod a rappelé dimanche 12 novembre : 
« La paix se vit et se construit là où nous vivons et avec celles et ceux avec lesquels nous vivons. » 
 
Je voudrais commencer mon petit message 
par remercier le père Pachod pour sa 
présence chaleureuse au milieu de nous 
durant toute l'année et aussi pour ses 
paroles de vie durant chaque Eucharistie :  
« La Foi s'exerce dans notre vie de tous les 
jours ; nous sommes appelés à donner la vie 
et à la partager autour de nous ; donnons ce 
que nous avons, mais donnons aussi ce que 
nous sommes. » 
 
 
Je continue, au nom de la paroisse, en remerciant de tout cœur toutes les personnes qui se dévouent 
et qui donnent de leur temps pour le fleurissement de notre église, pour maintenir la propreté, et 
celles qui sont présentes pour assurer les services indispensables au déroulement harmonieux des 
célébrations. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Je tiens aussi à remercier toutes les personnes qui donnent. Vos dons généreux permettent de 
chauffer notre église en automne et en hiver, de maintenir l'intérieur en bon état et de continuer à 
l'embellir et d'assurer toutes les petites dépenses matérielles. 
 
Quelques dates de célébrations à Innenheim : 

 Samedi 24 décembre 2022 : Messe de minuit, suivie du traditionnel vin chaud offert par la 
commune 

 Dimanche 5 février 2023, Messe des familles pour la Chandeleur suivie d'une crêpe-party ! 

 Mercredi des Cendres : 22 février - Messe d'entrée en carême à Innenheim. 
 Samedi 8 avril, Vigile pascale à Valff. Célébration de la résurrection du Christ. 

 

 
 

Dimanche 17 septembre : Dimanche de la 
communauté à Krautergersheim. 
Messe suivie du verre de l'amitié. 
Remerciements au père Francis Brignon et 
accueil du père Romuald Bakun. 
 
 

 

Mercredi 1er novembre, fête de la Toussaint. Recueillis devant les tombes, nous nous souvenons 
avec émotion et tendresse de celles et ceux qui nous ont quittés, qui nous ont aimés et que nous 
avons aimés. 
 

Dimanche 12 novembre, Messe du souvenir du 11 novembre 1918, célébrée par le père Romuald, 
entouré de toutes les forces vives de la commune et de la paroisse. Nous prions pour les morts de la 
grande guerre ; et pour la paix. 

La Messe est suivie par la cérémonie du souvenir. Devant le monument aux morts et la haie 
d'honneur constituée par le corps des pompiers et les anciens combattants, Jean-Claude Jully, notre 
maire, s'adresse à toute l'assistance et rappelle les grands combats depuis 1870 et le sacrifice des 
soldats morts pour nos libertés. 

Il donne la parole Louise Morel notre députée qui nous honore de sa sympathique présence, et 
délivre un message dont nous rappelons ici quelques traits qui nous interpellent :  

 

"Ce 11 novembre nous nous souvenons surtout que la flamme du soldat inconnu est celle de 
l'espérance ; nous honorons et rendons hommage à tous les morts pour la France. 

Le message de la flamme du souvenir est un trésor. Sa fragilité et son histoire nous indiquent que la 
force sans la justice est une impasse. " 

Après les beaux chants des enfants de l'école, le Curé, André Pachod, nous invite tous à prier 
ensemble le " Notre Père " 

   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dimanche 19 novembre, fête commune de la Saint-Martin (Zellwiller et Innenheim) à Zellwiller 
suivi d'un repas festif. 
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Parcours sacerdotal et pastoral du Père Francis Brignon 

Le père Francis Brignon est né le 17 février 1947 à Rothau. Depuis tout jeune, il s'est senti appelé 
au sacerdoce. Aussitôt après ses études au grand séminaire de Strasbourg, de 1967 à 1973, pour 
mieux discerner son appel au service du Seigneur, il décide de commencer des études d'infirmier 
qu'il mènera jusqu'au bout en 1976. 

Le 28 août 1974, à la fête de Saint-Augustin, il dit définitivement oui au Seigneur : " Me voici, 
prends-moi tel que je suis avec mes qualités et mes faiblesses." Il est ordonné prêtre le 23 mars 
1975, dimanche des Rameaux, en l'église Ste Croix à Lingolsheim, par Mgr Elchinger. 

Son premier poste pastoral le conduit à Mutzig, où il sera de 1975 à 1978. De sa première 
expérience de prêtre, il dira lui-même : « J'y exerçais comme vicaire, heureux au coude à coude 
avec mon curé, le père Paul Broder. » 

Mgr Elchinger, au vu de son expérience auprès des malades en tant qu’infirmier, le nommera 
aumônier titulaire de l'hôpital civil, Émile Muller, de Mulhouse (Hasenrain et Moenschberg). Il a 31 
ans, voici ce qu'il résume lui-même de ses années d'aumônier hospitalier : « C'est un ministère 
pastoral que j'aurai eu le bonheur de vivre 22 années durant (1978-2000) » 

J'étais malade et vous m'avez visité... (Matthieu 25,36) Malades et soignants m'auront évangélisé. 
Ce qui me tenait alors particulièrement à cœur, c'était d'accompagner avec respect et humanité les 
agonisants entourés des membres de leurs familles. » 

Au départ, ils ne sont que trois dans l'équipe d'aumônerie : Sœur Marie-Claire, religieuse, Pierre 
Meyer, père de famille et le père Brignon. 

En collaboration avec le père Jean-Claude Badenhauser, jésuite, délégué à la pastorale santé dans le 
diocèse, ils décident ensemble de mener une heureuse initiative : former des visiteurs de malades à 
l'échelle du diocèse en proposant aux volontaires un parcours progressif. Dix-huit journées de 
formation, étalées sur deux années, étaient offertes aux candidats aux aumôneries : comment 
rencontrer une personne malade, comment vivre cette mission au nom de l'évangile et de l'Église, 
comment comprendre et mieux connaître l’homme souffrant, comment conduire le malade vers la 
célébration des sacrements : l'Eucharistie, le sacrement de réconciliation, l'onction des malades, 
jusqu'à l'accompagnement des personnes en fin de vie, comment accompagner les mourants. Un 
livre évoque toutes ces étapes, il est intitulé : parcours de formation pour visiteurs de malades aux 
éditions Salvator. 

En 2000, le père Brignon a été nommé curé doyen de Sélestat-Sainte Marie aux Mines, trois ans 
durant. 

En 2003, il a été sollicité comme aumônier de prison. Le Père Brignon l'accepte sur le champ 
comme un nouveau défi accueilli avec joie. 

De son expérience pastorale, il aura écrit un livre : « J'étais en prison, vous êtes venu jusqu'à moi » 
aux éditions Bayard ; le père Brignon l'a rédigé en 2018 durant la dernière année de son mandat 
d'aumônier titulaire à la maison d'arrêt de l'Elsau à Strasbourg. 

Le père Brignon vit cette pastorale avec une sereine confiance et un regard positif sur les personnes 
qu'il aide à se remettre debout. 

Certes, il n'a jamais approuvé leurs actes délictueux et il ne saurait le faire ! Ce qui pour lui 
demeurait primordial et essentiel, c'était de les écouter, de chercher à les comprendre, de leur 

témoigner une confiance lucide, de les encourager à se regarder en vérité, d'oser reconnaître leurs 
erreurs, de ne jamais désespérer d'eux-mêmes. 

De 2003 à 2018, il a été aumônier de prison à la maison d'arrêt de l'Elsau à Strasbourg et en même 
temps de 2003 à 2014, aumônier de prison au centre de détention d'Oermingen, près de Sarre-
Union. 

Le père Brignon était l'infatigable pèlerin, de rencontres, de l'écoute lucide, marchant 
inlassablement vers ceux que la justice humaine avait jugé bon d'être mis derrière les barreaux. 

Son souci profond et constant, c'était d'inviter les personnes détenues à changer de vie. 

Le père Brignon s'était installé au presbytère de Valff en 2003. Tout en s'acquittant de sa charge 
d'aumônier des prisons, il a été prêtre coopérateur dans notre communauté de paroisses, de 2003 à 
l'été 2023. 

Nous le remercions chaleureusement d'avoir participé si activement et si longtemps à la vie de la 
paroisse lors de nombreuses célébrations dominicales, des baptêmes, des mariages et des 
funérailles. 

Cet été, il a déménagé à l'EHPAD Sainte-Croix où il vit désormais : 

20, rue de la charité 67100 Strasbourg 

Tél. portable : 06 66 14 56 23 

 

Parcours sacerdotal et pastoral du Père Romuald Bakun 

 

Le père Romuald Bakun a été nommé prêtre coopérateur pour notre communauté de paroisses. 
Depuis le mois de septembre, il loge au presbytère de Valff. Officiellement, il a pris ses fonctions de 
prêtre coopérateur le 17 septembre 2023. 

Nous le remercions d'avoir accepté d'être prêtre coopérateur. 

Nous lui souhaitons une très cordiale bienvenue. 

Je vous propose maintenant de parler de sa vie de prêtre. 

Le père Romuald est né en Pologne en 1954. Durant sept ans, jusqu'à l'âge de 26 ans, il a étudié la 
théologie dans le séminaire de la congrégation des lazaristes de Cracovie, deuxième ville de 
Pologne, ville historique, haute en couleur et bouillonnante de culture, dans la proximité du cardinal 
Wojtyla, futur pape Jean-Paul II. 

La congrégation de la Mission (CM) fut fondée en 1625 par St Vincent de Paul (1581-1660). Le 
nom de lazaristes vient du fait qu'en 1632, la communauté se trouvait dans le quartier St Lazare à 
Paris. 

La vocation des lazaristes en plus de proposer des missions paroissiales itinérantes, de venir en aide 
aux pauvres et aux malades, de former de futurs prêtres, est aussi de partir en mission dans les pays 
qui manquent de prêtres. 

Un évêque d'un diocèse du Zaïre (RDC) était venu en Pologne appeler des prêtres lazaristes pour 
œuvrer dans son diocèse. Romuald a répondu par oui. Après son ordination en 1980, et un court 
séjour de 6 mois à Louvain, en Belgique, pour apprendre le français, il partira en mission dans une 
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Parcours sacerdotal et pastoral du Père Francis Brignon 
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1975, dimanche des Rameaux, en l'église Ste Croix à Lingolsheim, par Mgr Elchinger. 

Son premier poste pastoral le conduit à Mutzig, où il sera de 1975 à 1978. De sa première 
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très grande paroisse de la région de l’équateur en République démocratique du Congo 
(anciennement le Zaïre), pays dont la superficie est de plus de quatre fois celle de la France. 

La paroisse dans laquelle il va servir est immense, elle est traversée par le fleuve Congo, cinquième 
fleuve du monde qui coule d'est en ouest, d'une longueur de 4700 km et dont la largeur est en 
moyenne de 6 km, mais pouvant aller parfois jusqu'à 30 (trente) km. Sa profondeur maximale est de 
220 mètres. 

La paroisse avait la superficie de plusieurs départements français. Elle comprenait 68 communautés 
dont certaines étaient relativement proches de la fondation initiale et d'autres qui étaient 
extrêmement éloignées, jusqu’à 400km, et seulement accessibles à pied en saison sèche et en 
pirogue durant la saison des pluies. Dans la jungle, il n’y a pas de routes seulement quelques pistes 
difficilement praticables. 

Le père Romuald, missionnaire itinérant, partait à pied ou en pirogue, accompagné par un guide 
natif de la région, pour les tournées d’évangélisation qui duraient deux mois environ, pour visiter 10 
à 15 villages plus ou moins peuplés. 

Dans les petits villages, de 400 à 500 habitants, il restait un à deux jours. Dans les grands villages, 
de 2000 à 4000 habitants, il restait au moins une bonne semaine. 

À l'entrée de chaque village, les enfants et les adultes accueillaient Romuald avec joie et 
enthousiasme. Cependant, la première visite se devait d’être faite au chef coutumier du village. 
C'était un petit rituel qui commençait par un échange de nouvelles et de petits cadeaux. Après ces 
préambules traditionnels, mais très importants, le chef lui donnait le consentement d'aller partout 
dans le village pour rencontrer tous les habitants. 

La première urgence était la visite aux malades : consoler et soulager les peines. Ensuite, il allait de 
maison en maison pour s'acquitter de sa vraie vocation, être le serviteur de Dieu parmi les plus 
pauvres. Dans chaque case, il allait vers chaque membre de la famille et laissait à son cœur le temps 
d'aimer, d'écouter, de se réjouir ou témoin de drames ou de choses plus difficiles, il se laissait 
toucher et émouvoir, pour partager leurs peines. 

À la demande des membres de la famille et des villageois, il donnait le sacrement de réconciliation, 
du baptême, ainsi que l'onction des malades et célébrait l'Eucharistie.  

Certains villages avaient la chance de le revoir chaque année. D'autres, plus éloignés et d'accès 
difficile, étaient visités une fois tous les deux ans. À son arrivée au Congo, la paroisse comptait 68 
communautés. Romuald poussa, avec courage et patience, encore plus loin, dans différentes 
directions pour en fonder encore 20 autres. Proclamer l’Évangile, organiser la communauté 
chrétienne, transmettre la foi, partir ailleurs et… revenir de temps à autre pour encourager et 
favoriser l’enracinement de la foi dans la vie des gens… 

Après 16 années parmi les habitants, de son immense paroisse, dont il était devenu si proche, 
Romuald vivra avec eux une grande peine et une grande détresse, le génocide de l'ethnie tutsie au 
Rwanda en 1994. 

Deux ans après le génocide (1996-1998) des centaines de milliers de Hutus, par peur des 
représailles des Tutsis, passent la frontière vers la République démocratique du Congo (RDC) 
voisine du Rwanda à l'Ouest, pour y trouver refuge. Cet exode provoquera des troubles, des drames, 
des massacres et des déchirements très douloureux au sein de la R.D.C. Une population, sur un 
énorme territoire qui vivait dans la paix, voit subitement s'abattre sur elle le fléau de la guerre, des 
violences et des tueries. Romuald a été témoin de cette désolation, de cette misère et du désespoir 
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difficile, étaient visités une fois tous les deux ans. À son arrivée au Congo, la paroisse comptait 68 
communautés. Romuald poussa, avec courage et patience, encore plus loin, dans différentes 
directions pour en fonder encore 20 autres. Proclamer l’Évangile, organiser la communauté 
chrétienne, transmettre la foi, partir ailleurs et… revenir de temps à autre pour encourager et 
favoriser l’enracinement de la foi dans la vie des gens… 

Après 16 années parmi les habitants, de son immense paroisse, dont il était devenu si proche, 
Romuald vivra avec eux une grande peine et une grande détresse, le génocide de l'ethnie tutsie au 
Rwanda en 1994. 

Deux ans après le génocide (1996-1998) des centaines de milliers de Hutus, par peur des 
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de tout un peuple, ce peuple dont il avait partagé depuis 16 années les joies et les espérances, ce 
peuple auquel il avait annoncé l'évangile du Christ, la paix, l'amour, le pardon, la miséricorde, la 
patience et la douceur. 

Romuald a beaucoup travaillé sur le terrain de la formation des catéchistes responsables des 
communautés chrétiennes et des séminaristes. Il fut l’organisateur et le premier recteur du séminaire 
des lazaristes au Congo (RDC.) De ses 12 premiers étudiants, 5 sont devenus prêtres missionnaires 
à leur tour. 

Marqué à jamais par les massacres, subissant plusieurs arrestations et pillages, Romuald quittera la 
R.D.C. en 2000. 

Son retour en Europe l'amènera dans différents pays. Après de courts séjours en Irlande et en 
Belgique, il vivra deux années au nord-est de la Grèce où il sera curé de paroisse à Thessalonique, 
dans l'église catholique de l'Immaculée Conception et à Kavala (Neapolis), ville au bord de la mer 
Égée, dans l'église catholique St Paul. 

La majorité des Grecs est orthodoxe. Le nombre des catholiques est de 0,5%. 

Romuald visitait aussi les petits groupes de catholiques grecs disséminés sur ce territoire nord-est de 
la Grèce, ainsi que des communautés catholiques immigrées de Philippins, d'Albanais et de 
Polonais, vivant et travaillant entre Thessalonique et Kavala. 

Durant les 8 prochaines années, il sera curé de paroisses en Corse, à Bastia, Propriano et Calvi. 

En 2012, il connaîtra notre région, l'Alsace où il travaillera successivement dans les paroisses de 
Mutzig, Wissembourg et Schweighouse sur Moder. 

Depuis le dimanche 17 septembre, Romuald a rejoint notre communauté de paroisses en tant que 
prêtre coopérateur. 

 Nous lui souhaitons une très cordiale bienvenue parmi nous ! 

 

 

 

 

 

 

 
Avec notre curé André Pachod et notre prêtre coopérateur, 
le père Romuald ; avec notre coopératrice de la 
communauté de paroisses, Isabelle Meppiel et avec tous 
les membres du conseil de fabrique, nous vous 
souhaitons : 

 

Une très belle fête de Noël, 

et une heureuse nouvelle année. 
 Jean ELBEL 



 
Comme tous les ans, l’année 2022/2023 a été rythmée par de nombreux 
événements : la rentrée en musique, des spectacles, Saint-Nicolas, Noël, 
Carnaval, notre participation au rallye de Printemps organisé par l’office du 
tourisme d’Obernai et une sortie aux ateliers de la seigneurie à Andlau. 

Au mois d’octobre, nous avons fêté la rentrée en musique. Les élèves de 
l’école élémentaire sont venus nous chanter une chanson. Un grand merci à 
eux ! 
Au mois de décembre, la compagnie des « Pois de senteur » est venue nous 
présenter un spectacle intitulé « Le Noël de Néroline ».  
Le Noël de Néroline, un spectacle décliné sur les odeurs du sapin, du feu de 
cheminée, de la mandarine et du chocolat est un grand classique. L'esprit 
magique de Noël y est omniprésent par la poésie de l'histoire et ses décors aux 
lumières féeriques.  
C’est l'histoire de Galopin le petit lutin. Il est bien intrigué. Depuis quelques 
nuits déjà, la petite maison de verre au pied des grands sapins s'illumine de 
toutes les couleurs. Quelle ne sera pas sa surprise en découvrant qu'elle est 
habitée par Firmin, un superbe sapin de Noël, Nicolas un chocolat des plus 
fondants, Titine une mandarine pleine de vitamines, madame Flambée, une 
bonne vieille bûche de bois et la fée Néroline, la fée des senteurs. Ses 
nouveaux amis vont lui faire connaître Noël en chansons, en rires et en 
parfums. Mais la sorcière Nez-Fast-Food qui déteste Noël, va contrarier tous 
leurs plans. 
 
A l’occasion de Noël, nous avons eu la visite du 
Père-Noël pour le plus grand plaisir des enfants. Il 
est passé dans la salle de jeux de l’école et les 
enfants ont pu lui chanter une petite chanson. Il 
nous a apporté de nombreux cadeaux. Comme 
chaque année, la mairie leur a offert des friandises 
et l’association Récré-Action un livre. 
 

Carnaval fût aussi un moment de fête très apprécié des enfants. Ils ont pu 
venir déguisés à l’école et se sont retrouvés dans la salle de jeux pour danser 
tous ensemble ! 
 
 
 
 

 

 

Nous sommes allés en sortie aux ateliers de la seigneurie à Andlau. Les 
enfants ont réalisé 2 ateliers différents au cours de la journée :  

- La terre sous toutes ses formes. Les enfants ont découvert que la terre est 
ressource naturelle présente partout, on la travaille depuis la préhistoire. C’est 
pourquoi on la retrouve sous différentes formes et usages dans toute la 
maison. Lors de l’atelier, les enfants ont pu réaliser chacun un carreau de 
carrelage en terre qu’il a pu rapporter chez lui.  
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magique de Noël y est omniprésent par la poésie de l'histoire et ses décors aux 
lumières féeriques.  
C’est l'histoire de Galopin le petit lutin. Il est bien intrigué. Depuis quelques 
nuits déjà, la petite maison de verre au pied des grands sapins s'illumine de 
toutes les couleurs. Quelle ne sera pas sa surprise en découvrant qu'elle est 
habitée par Firmin, un superbe sapin de Noël, Nicolas un chocolat des plus 
fondants, Titine une mandarine pleine de vitamines, madame Flambée, une 
bonne vieille bûche de bois et la fée Néroline, la fée des senteurs. Ses 
nouveaux amis vont lui faire connaître Noël en chansons, en rires et en 
parfums. Mais la sorcière Nez-Fast-Food qui déteste Noël, va contrarier tous 
leurs plans. 
 
A l’occasion de Noël, nous avons eu la visite du 
Père-Noël pour le plus grand plaisir des enfants. Il 
est passé dans la salle de jeux de l’école et les 
enfants ont pu lui chanter une petite chanson. Il 
nous a apporté de nombreux cadeaux. Comme 
chaque année, la mairie leur a offert des friandises 
et l’association Récré-Action un livre. 
 

Carnaval fût aussi un moment de fête très apprécié des enfants. Ils ont pu 
venir déguisés à l’école et se sont retrouvés dans la salle de jeux pour danser 
tous ensemble ! 
 
 
 
 

 

 

Nous sommes allés en sortie aux ateliers de la seigneurie à Andlau. Les 
enfants ont réalisé 2 ateliers différents au cours de la journée :  

- La terre sous toutes ses formes. Les enfants ont découvert que la terre est 
ressource naturelle présente partout, on la travaille depuis la préhistoire. C’est 
pourquoi on la retrouve sous différentes formes et usages dans toute la 
maison. Lors de l’atelier, les enfants ont pu réaliser chacun un carreau de 
carrelage en terre qu’il a pu rapporter chez lui.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 



- Deviens architecte : les enfants ont pu découvrir le métier d’architecte à 
travers le vocabulaire et différents modules de constructions.  Ils ont aussi pu 
reconnaître plusieurs types d’architecture spécifiques à notre patrimoine grâce 
à des maquettes et des manipulations. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Galette des rois :  

 

 

 

 

 

 

Semaine du goût :   
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Au mois de mars, la compagnie « Planètemômes » est venue nous présenter 
son spectacle intitulé « Que d’émotions pour Simon ».C’est l’histoire de 
Simon qui a fabriqué un cerf-volant pour l’anniversaire de sa petite sœur, 
Coralie.  

Mais il s’est envolé et est parti en 
direction du Centre des Emotions.  

Dans cet endroit mystérieux et un peu 
effrayant, Simon va apprendre à 
connaître et gérer la peur, la colère et 
la tristesse.  

 

Comme tous les ans maintenant, les écoles d'Innenheim ont été invitées à 
participer au rallye de printemps organisé par l'office de tourisme d'Obernai.  

Pour cela, l’école maternelle a décoré 5 œufs que vous avez pu retrouver 
disséminés dans le village : ils étaient au nombre de 8 dans notre village.   

Nous avons aussi participé à la kermesse organisée par l’association de 
parents d’élèves Récré-Action. A cette occasion, chaque classe a chanté une 
chanson devant les parents et les familles réunies dans la cour de l’école.  

Ensuite, les enfants ont pu profiter des jeux organisés et les familles ont pu se 
restaurer dans un moment convivial. Un grand merci à l’association Récré-
Action ! 

 

 

 

 

 

 

 

 Mmes CULLY et THIERY, les enseignantes. 
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Montez, prenez place, en route pour notre voyage culturel ! 
Rentrée 2022 en musique 

Vive la tradition ! 

Les élèves du CP au CM2 se lancent le 
même défi chaque année ! 
 
Défi temps : quelques jours seulement 
pour apprendre un chant ! 
Défi public : un objectif, le présenter à 
leurs petits voisins de la maternelle. 
Cette année nos «grands» de 
l’élémentaire, du CP au CM2 ont 
mémorisé la chanson « Faire le tour du 
Monde ». 
 
« Hé ho hé » je t’emmène faire le tour du monde …Une chanson dynamique, qui 
d’ailleurs, ne renie pas un imperceptible lien avec les vacances, de douces 
reprises qui induisent le partage des émotions et suscitent un esprit de cohésion. 

« Notre chant comme un écho résonnera aux quatre points cardinaux ». Lorsque 
nous l’avons appris, nous espérions qu’il résonnerait harmonieusement et 
diffuserait du bonheur auprès de notre jeune public de maternelle. 

 

La répétition s’est passée sereinement … 
Nos spectateurs se sont placés devant leurs 
fenêtres… Ils sont aux premières loges ! 
La cour est devenue une scène géante …. 

Maîtresses et élèves de l’école maternelle 
et élémentaire sont ravis de ce partage 
musical, simple mais prégnant. 

 

 

Ouverture du Ballet … Vive la danse contemporaine ! 

« Le joueur de flûte » de Hamelin 
Les trois classes sont rangées pour une    sortie commune. Le bus arrive, elles y 
montent successivement. Leurs attitudes, les gestes, leurs sourires laissent 
penser que les trajets en autocar, ils aiment beaucoup ! 
Nous voici en route pour Strasbourg. 
Nous assisterons à la représentation du 
« Joueur de flûte » de l’Opéra National 
du Rhin. 

 

 

Les spectacles proposés par l’ONR sont 
plébiscités et c’est donc avec un grand 
plaisir que nous nous y rendons. 
Chuuut ! Nous y voici… 

Les petits rats et le double joueur de flûte entrent en scène ! 

Les élèves du CP au CM2 ont écarquillé grands leurs yeux car les danseurs 
portaient des costumes particulièrement bluffants. Très contemporains étaient les 
costumes, réversibles mêmes ! Ils habillaient les habitants, créaient de la joie, 
mais habillaient aussi les rats, créaient de la peur. 
Originalité supplémentaire : le joueur de flûte était interprété par deux danseurs, 
une femme et un homme. Il était double : masculin, féminin, à la fois ; le bien et 
le mal ! Pas si simple de suivre l’aventure mais si doux de se laisser entraîner 
dans ce conte dansé. 
 
La chorégraphe Béatrice Massin, dans une vidéo qui présente les répétitions, 
nous parle du temps d’attention de l’enfant : il faut « arriver à le surprendre là où 
il pourrait lâcher le regard. Cette exigence doit avoir un rythme » ! « Pour moi, 
un spectacle destiné au regard de l’enfant se place sous le signe de l’exigence. 
Nous nous devons de ne pas décevoir un enfant et de l’emporter avec nous dans 
un imaginaire qu’il va pouvoir s’approprier et qui deviendra le sien, le laisser 
libre de vivre ses émotions, qui construiront sa curiosité et son avenir.» 

L’équipe enseignante adhère à ces propos. Elle continuera de s’investir pour 
détecter des représentations culturelles de qualité, atypiques parfois, afin que nos 
élèves puissent bénéficier d’une réelle ouverture à la culture, celle qui ouvre le 
champ des possibles et fait émerger « une complicité délicieuse » avec l’art, 
comme en témoigne l’article suivant. 
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L’art brut en héritage 

Continuons donc notre voyage culturel.   

Cette fois, c’est au Musée WÜRTH 
d’ERSTEIN que les trois classes se sont 
rendues. 
Une rencontre singulière, une rencontre 
avec l’art brut. 
« On peut dire, pour aller vite, que l’art brut est « l’art des fous ». Jean Dubuffet 
pose le concept d’art brut en 1945 mais c’est dans les asiles psychiatriques, des 
décennies plus tôt, que des médecins commencent à repérer ces artistes « malgré 
eux », qui produisent de manière impérieuse, sans réflexion ni connaissances 
préalables sur l’art : ils sont dénués de toute culture, sauf exceptions. 
 Leurs dessins et autres représentations sont le fruit d’une puissante nécessité 
intérieure. Et leurs histoires éclairent souvent leurs productions. » 

Pour nous y retrouver, pour ne rien 
manquer, nous suivons sagement la 
guide, avides de ses précieux 
commentaires…Ce qu’elle nous confie 
est incroyable : les artistes présentés ne 
souhaitaient guère être des artistes, 
encore moins que leurs œuvres soient 
présentées ! 

Pour une meilleure implication, pour favoriser l’expression personnelle, un petit 
carnet a été remis à chaque élève.  
Nous allons étudier plus intensément certaines œuvres choisies mais aussi nous 
exprimer à notre tour par le dessin, vivre des moments bien atypiques, 
notamment lorsque notre guide nous sollicite pour dessiner les yeux fermés ! 
 

  

 

 

 

 

 

Vraiment un beau voyage dans le monde de l’art… autrement ! Surpris, mais 
contents. 

 

 

 

 

Nous sommes bien sûr déjà impatients de découvrir la prochaine exposition au 
musée Würth ! 

Concert des chanteurs en herbe : Kermesse à l’école 

Le samedi 13 mai, une kermesse a été organisée par l’association Récré Action 
au périscolaire et dans la cour de récréation, pour le plus grand plaisir de nos 
élèves. 
Lors de cette agréable manifestation, des jeux, du maquillage, de la restauration 
ont été proposés. Ce fut un moment très convivial. 
Les élèves de l’école maternelle et élémentaire, ravis de cette journée qui leur 
était entièrement consacrée, ne se sont guère fait prier pour jouer et s’amuser. Ils 
en ont également profité pour présenter quelques chants de leur répertoire, 
offrant ainsi en retour un petit concert apprécié. 

L’année prochaine nous alternerons avec la fête scolaire et son spectacle préparé 
par les élèves. 

Enfin, nous exprimons notre sincère reconnaissance à l’association de parents 
Récré Action, ainsi qu’à la Municipalité d’INNENHEIM, ils soutiennent, 
participent au financement, nous permettent de proposer des découvertes plus 
ambitieuses. 
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Le projet « Eponge de Menger » a été proposé par des professeurs de 
mathématiques du collège « Europe ». Les écoles du secteur ont relevé le défi !  

En collaboration avec des collégiens, grâce aux nombreux participants, 400 
cubes ont été fabriqués ! 
Travail ardu : fabriquer les cubes n’est pas si simple, 
mais les colorier avec une contrainte spécifique « 
utiliser le moins de couleurs possibles, colorier les 
zones voisines avec des couleurs différentes » a rendu 
l’opération encore plus complexe. Il fallait faire 
preuve d’une intense réflexion, d’une patience à toute 
épreuve et souvent recommencer près du but ! 
Quel bonheur, après ce plein investissement, de voir 
suspendue dans le collège notre futur établissement, 
cette éponge de Menger telle une étoile qui nous 
accueille au collège  

Opération « Savoir Rouler A Vélo » 

Pour s’entraîner à mieux circuler à vélo, rien de tel qu’une formation adaptée, 
suivie d’une épreuve pratique. 
A cet effet, nous avons de nouveau bénéficié de l’opération « Savoir rouler à 
vélo ». Celle-ci comportait des séances en classe, dans la cour, un enseignement 
de la sécurité, de l’indispensable port du casque et bien sûr les vérifications 
techniques des vélos. 
Elle comprenait aussi des séances en extérieur, une vigilance à accentuer lors 
des virages, des intersections !  
Des sorties bien agréables ! Figurez-vous que pour nous redonner des forces, les 
habitants d’Innenheim nous ont même organisé une pause Cerises Délicieuses ! 

Enfin, nos deux super-formateurs ont 
souligné tout particulièrement la 
nécessaire autonomie des pratiquants : 
on apprend à vérifier soi-même son 
vélo. 

Très précis, très exigeant mais aussi très 
agréable ! 

 

Emission de radio – Dialogue entre élèves  

En attendant que les futurs sixièmes se rendent au collège à vélo, c’est à 
vélo que la documentaliste du collège Europe, collège de secteur, Mme JODER, 
nous a fait l’honneur de venir à l’école pour que nous participions à son 
émission de radio.  
Il s’agissait, pour les élèves de Cours Moyen, de 
poser toutes leurs questions concernant la scolarité au 
collège, à des élèves de sixième.  
Participer à une émission de radio, voilà un exercice 
innovant, avec du matériel et une professionnelle très 
performants. 
Le podcast a été déposé sur la plateforme du collège ! 
Quelle fierté, quel bonheur ! 
 
 

Vive la lecture ! 

Au collège et à l’école élémentaire, les élèves 
bénéficient « d’un quart d’heure de lecture », 
pour dévorer les lectures de leur choix.  

Les CM ont participé à l’opération « Champions 
de la lecture » ayant pour objectif sous-jacent de 
promouvoir les compétences et les performances 
en lecture. 

Enthousiasme et plaisir étaient au rendez-vous de cette intéressante opération. 
 

Collège nous voilà ! 

Pour mieux connaître l’établissement où ils poursuivront leur scolarité, nos 
élèves ont pu visiter le collège Europe, collège de secteur. Accueillis par les 
responsables des divers secteurs, ils ont pu visiter les salles de cours, la cantine, 
la SEGPA, le CDI et ont découvert d’autres lieux encore. 

Enfin, une petite idée qui pourrait devenir réalité : 
et si après avoir fait du vélo, nous nous 
entraînions à rejoindre le collège au pas de 
course ? L’endurance est tout naturellement au 
programme de l’éducation physique et sportive et 
le collège organise un cross dès le début d’année !  

A vos marques, prêts, partez ! 
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Notre première marche rose nocturne a suscité une belle mobilisation. 
 

Près de 500 personnes ont participé à la marche de 4 km et une trentaine de 
vététistes ont pédalé sur le parcours de 6 km. 
 

Beaucoup de villageois ont 
rejoint l’étang de pêche 
éclairé de rose, pour profiter 
de la restauration et du 
lounge-bar dans une 
ambiance musicale festive. 
 

 
Le challenge « groupe » a été remporté par l’entreprise de charpente locale  
« SO créations Bois ». L’USI et l’Amicale des Sapeurs-Pompiers se partagent la 
deuxième place ex aequo. 
 

Nous remercions chaleureusement : 
- l’Amicale des Joyeux Pêcheurs d’Innenheim AJPI pour la mise à 

disposition gracieuse de leurs locaux ; 
- les partenaires locaux qui nous ont soutenus et ont été généreux pour cette 

noble cause ; 
- tous les bénévoles qui ont œuvré pendant plusieurs jours pour que cette 

soirée soit une pleine réussite. 
 

L’ensemble des bénéfices de cette soirée a été reversé officiellement le 16 
novembre 2023 en présence de M. Pierre FEBER, trésorier adjoint du comité du 
Bas-Rhin de la Ligue contre le Cancer. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Un cancer du sein détecté à un stade précoce peut être guéri dans plus de 9 
cas sur 10. 
Le dépistage par mammographie est donc très important déjà à l’approche de 
40 ans ! 
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La sécurité de nos élèves en cas de sinistre étant un impératif absolu, il est 
essentiel de s’entraîner à la conduite à tenir lors de la survenue d’une telle 
éventualité : incendie, séisme, tempête ou autre catastrophe. 

C’est avec cet important objectif en ligne de mire que le vendredi 31 mars a été 
organisé un exercice évacuation-incendie dans notre école. 
Dès que l’alarme a retenti, les élèves de l’école élémentaire ont donc évacué 
leurs classes pour rejoindre, dans le calme et l’ordre, les points de 
rassemblement préalablement désignés et matérialisés. 
 

Mais ce vendredi, l’exercice a 
pris une dimension bien plus 
proche de la réalité. En effet, 
l’adjudant-chef Emmanuel 
GASIOREK a organisé avec 
son équipe une intervention 
complète et « pour de vrai » 
dira un élève. 

Dès le déclenchement de l’alarme, les 
soldats du feu, sirène allumée, ont rejoint 
l’école, lieu présumé du sinistre. Les tuyaux 
branchés, les lances étaient prêtes à cracher 
l’eau car déjà la fumée emplissait la salle de 
classe... En parfaite adéquation avec leur 
rôle de sauveteurs, ils ont mis en scène 
l’évacuation d’une personne, un mannequin 
dans le cas présent, par une fenêtre. 

Intéressés et impressionnés, malgré la météo pluvieuse, les élèves ont bravé les 
intempéries et posé de nombreuses questions. 
Un grand merci à M. GASIOREK et son équipe pour leur précieux concours, les 
démonstrations réalisées, les apprentissages transmis. La sécurité de l’école est 
entre de bonnes mains.  
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deuxième place ex aequo. 
 

Nous remercions chaleureusement : 
- l’Amicale des Joyeux Pêcheurs d’Innenheim AJPI pour la mise à 

disposition gracieuse de leurs locaux ; 
- les partenaires locaux qui nous ont soutenus et ont été généreux pour cette 

noble cause ; 
- tous les bénévoles qui ont œuvré pendant plusieurs jours pour que cette 

soirée soit une pleine réussite. 
 

L’ensemble des bénéfices de cette soirée a été reversé officiellement le 16 
novembre 2023 en présence de M. Pierre FEBER, trésorier adjoint du comité du 
Bas-Rhin de la Ligue contre le Cancer. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Un cancer du sein détecté à un stade précoce peut être guéri dans plus de 9 
cas sur 10. 
Le dépistage par mammographie est donc très important déjà à l’approche de 
40 ans ! 
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Prétexte pour nous retrouver tous, notre fête 
des voisins, orchestrée avec brio par 
Christiane et Sandra, a fêté ses 18 ans le 23 
Juillet dernier et a réuni, une nouvelle fois, 
plus d‘une vingtaine d’entre nous! 

Le réchauffement climatique obligeant à trouver des solutions pour profiter 
d’une belle journée d’été, sans souffrir d’une chaleur excessive, nous avons élu 
domicile dans le jardin de Christiane, à l’ombre de son magnifique tilleul. Il a 
abrité nos rires, nos échanges, nos confidences  … et nous a même protégés 
des quelques gouttes qui ont tenté de s’inviter à la fête ! 
 

Comme chaque année, la simplicité, la bonne humeur et la convivialité étaient 
de mise : apéritifs et desserts « hand and home made » par nos petites mains 
décidément expertes  et un savoureux couscous commandé par nos 
organisatrices. 
On ne change pas une équipe qui gagne… mais on peut l’étoffer de nouveaux 
membres et notre petite communauté a ainsi accueilli Catherine et Jacques, ainsi 
que Janine et Philippe, plus récemment installés dans le quartier. Bienvenue à 
eux ! 
 

N’hésitez pas, vous aussi,  à créer cette opportunité pour aller à la rencontre de 
ceux qui partagent votre rue, votre quartier, votre lotissement ou votre 
immeuble… Parce que la convivialité dans le voisinage est  le garant d’une vie 
de quartier agréable, la fête des voisins permet à tous de se retrouver pour 
partager un bon moment autrement ! 
 

Et on s’est dit rendez-vous dans … un an  !  
 

 

 

 

A tous, voisins et amis du village, nous 
souhaitons de douces et belles fêtes de 

Noël et une Année 2024 sereine et paisible ! 

Pour les habitants de notre quartier 

Marielle TANGHE 

 
 
 
 
Le 9 septembre 2023, les 3 quartiers 
Rosenmeer I, Rosenmeer II et 
Rosenmeer III se sont réunis pour une 
fête de quartier XXL ! 
 
 
Au total 120 voisins se sont réunis (80 
adultes et 40 enfants/ados).  
 
 
Quel plaisir de se retrouver pour partager 
un bon repas, trinquer entre amis, 
discuter, jouer et danser ! 
 
 
Les nouveaux arrivants ont été accueillis 
dans une ambiance conviviale et festive. 
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Depuis 2020 avec la propagation de la pandémie de la Covid, les 

problèmes de santé de plus en plus nombreux, les menaces de toutes sortes, 
les catastrophes naturelles, les conflits et la guerre aux portes de l’Europe 
depuis 2022, la perception et la hantise de la mort sont de nouveau apparues 
dans nos sociétés.  

Auparavant pendant des siècles, la mort faisait partie de la vie comme 
le cimetière au milieu du village. Avec les progrès des sociétés au niveau 
alimentaire, médical, et sanitaire, la vie a repris le dessus. Nos sociétés 
aspirent tout d’abord à vivre, à profiter de la vie, connaître le monde… 

 
Ainsi une tradition de nos villages a peu 

à peu disparu… 
Qui ne se souvient pas de ces missels ou livres 
de messe souvent cadeaux lors de la 
communion solennelle à 14 ans ! Ces missels 
où se conservaient les images des communiants 
de la même classe d’âge ou de proches et 
d’amis…  

Ces livres peu à peu augmentaient de 
volume car au fil des ans s’y reportaient avec 
beaucoup de peine des images de deuil ou 
images mortuaires, les Sterbebilder, des défunts 
de la famille ou de proches. Ces images étaient 
conservées pieusement dans les missels. De nos 
jours, elles « dorment » dans ces missels à 
l’écart dans des tiroirs de meubles ou dans des 
boites en carton avec des photos de famille. 

 
Ces images mortuaires font partie d’une de nos 
traditions très importante et très répandue. Ces 
Sterbebilder ou Sterbezettel, Todebilder ou 
Todezettel sont notre patrimoine. Chacune de nos 
familles conserve encore quelques unes de ces 
images encadrées d’un trait noir avec le portrait 
d’un défunt. Souvenir suranné du passé ! 
 
 Cette tradition des images pieuses de 
décès aujourd’hui disparue a pourtant perduré 
pendant près d’une centaine d’années en Alsace.  

Elle était apparue au début du XVIIème 
siècle aux Pays-Bas encore de religion catholique 
où des imprimeurs de cette religion s’étaient 
réfugiés pour fuir la Réforme en France.  Marie Eschbach  née Freyd 

° 20/11/1882    + 8/01/1944 
x Auguste Eschbach 

 

Cette coutume s’est répandue dans toute 
l’Europe catholique à la fin du XIXème et au début 
du XXème siècle pour disparaître peu à peu vers 
les années 1970 
 
 Après 1860, des images saintes avec des 
bordures de dentelles perforées étaient imprimées 
avec au dos le nom du défunt et des informations 
comme les dates de naissance et de décès. Plus 
tard, les images avec des bordures noires se sont 
imposées au format de papier à deux faces 
similaires en « DIN A6 » (environ 10 cm X 6 cm).  
 
La photo du défunt a progressivement trouvée sa 
place sur la première page. Le souhait pour le 
défunt de trouver le repos éternel et la demande aux 
personnes endeuillées de prier pour le défunt sont 
une part indispensable de la nécrologie.  
La demande de prière a généralement été prise 
comme une occasion de placer l’image dans un 
livre de prières où on peut encore la retrouver de 
nos jours.  
 
 
 Au niveau des images, le thème principal représenté est la passion du 
Christ sur le mont des Oliviers ou la crucifixion jusqu’à la résurrection. Marie 
est aussi souvent montrée pour les défunts en tant que Mère de Dieu en deuil 
(Mater dolorosa).  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Les images d’anges gardiens y figurent dans le cas d’enfants décédés. 

Nicolas Jehl 
° 30/12/1878    + 5/04/1938 

x Madeleine Metz 
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De 1885 à après la première guerre mondiale, les motifs iconographiques sont 
plus variés : abandon des reproductions allégoriques pour des cierges 
funéraires, des natures mortes, des calices, des cœurs…  
Dans un premier temps, la photo du défunt était découpée et collée à la main. 
La coutume de représenter le défunt se répand après la grande guerre. Elle 
permettait de se souvenir de ces jeunes soldats décédés ou disparus sans 
sépulture et surtout de les honorer. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
Les images de deuil étaient souvent 

accompagnées d’aphorismes principalement des textes 
de prière, des citations de la bible ou des Pères de 
l’Eglise. Le latin « Requiem in Pace » abrégé RIP se 
retrouve au recto ou verso de la nécrologie. 

 Parfois, les conditions d’indulgence étaient 
également indiquées sur l’image. Ces images étaient 
destinées aux membres de la famille ou aux amis 
proches. La distribution se faisait éventuellement à 
l’issue du repas qui suivait les funérailles.  

Les périodes de guerre voyaient se multiplier ces 
témoins des deuils des familles. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 
De nos jours, grâce aux 

informations biographiques qu’elles 
contiennent, les images mortuaires 
font le bonheur de nombreuses 
associations d’histoire locale ou de 
cercles généalogiques. Ainsi que 
celui de collectionneurs. 

 
 
 
 

 
Cette coutume a totalement disparu depuis les années 1970-1975 dans 

nos régions en même temps que se produisait la modification en profondeur 
de la société civile. 
 Ces derniers temps, de nouvelles pratiques tentent de se développer. 
Des services Internet proposent de recueillir, de transmettre le récit d’un 
parent ou d’un aîné décédé, de partager une biographie d’un proche décédé… 
 Le cours d’une vie est fait de multiples petites histoires ou de moments 
marquants qui croisent parfois la grande Histoire ou de simples anecdotes que 
la tradition orale ne suffit plus à faire perdurer. Le fait que les souvenirs de 
nos proches disparaissent trop souvent avec eux a donné l’idée de mettre en 
avant leur parole, leur vécu dans un « livre de souvenirs ».  
 

Toutes ces informations sont numérisées : voix, textes, photos, arbre 
généalogique… Cela répond à un besoin de transmettre, partagé par les 
générations. Relire, réécouter l’histoire des parents, des grands-parents permet 
de passer de moments de plaisir et de garder une trace.  
Cela renforce la compréhension entre générations et prolonge l’existence des 
histoires de famille. 
 Certains vont même beaucoup plus loin et imaginent une « vie 
numérique après la mort ». Continuer à parler avec l’être aimé après sa mort, 
l’entendre sans répondre avec les mêmes inflexions de voix… Ce n’est pas de 
la fiction mais un développement des « Chatbots » ou robots parlants !  
 

Plusieurs entreprises dans le monde travaillent dans ce domaine pour 
créer des « jumeaux numériques » qui maintiennent en vie numérique une 
personne décédée.  
Faut-il encadrer ou interdire leur conception et leur usage ? Le vrai débat de 
société est ouvert ! 

La tradition de nos images de deuil ou Sterbebilder aujourd’hui 
disparue avec l’irrégulière fréquentation des cérémonies religieuses, 
l’abandon des missels et le développement d’autres moyens de 
communication méritait d’être connue. 
 
 

 Léon SCHAHL 
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Nous préparons Noël et faisons comme chaque année 
maintenant notre Calendrier de l’Avent inversé : 
c’est-à-dire que nous collectons jeux, jouets, 
vêtements en partenariat avec la Croix Rouge 
d’Obernai.  

Les demandes de pré-inscriptions pour la rentrée 
2024/2025 auront en lieu courant mars 2024, pour les 
nouveaux, il faudra prendre contact avec moi à partir 
du mois de janvier pour que je puisse vous envoyer 
les informations. 

 Nous sommes à la recherche de feuilles de 
brouillons et de cartons (pas trop épais) 
pour la réalisation de nos bricolages  

Pour plus de renseignements n’hésitez pas à me 
contacter : 

periscolaire.innenheim@alef.asso.fr 

03.88.48.95.54. 

Il nous reste quelques places les soirs et les 
mercredis. 

L’équipe du périscolaire vous souhaite de 
Joyeuses Fêtes de fin d’année ! 

 

 

 Stéphanie TROESTLER  

 Directrice du périscolaire 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Avec 70 enfants, nous sommes complets les midis cette année encore, et nous 
accueillons les soirs environ 55 enfants. 
Le mercredi, un groupe d’une quarantaine d’enfants vient d’Innenheim et des 
villages alentours.      
 

Notre équipe est composée de 6 animatrices les midis, de 2 personnes de service 
et de la directrice. Nous faisons notre maximum pour que les enfants se sentent 
bien au périscolaire et essayons de proposer des activités variées : jeux 
collectifs, jeux en extérieur bricolages, jeux de coopération…    

Avant chaque vacance nous organisons une soirée 
festive : Loto, Kermesse, Casino, Grands Jeux de 
coopération en fonction des thèmes et envies des 
enfants et de l’équipe. 

 

 
 

Chaque fin de mois, nous fêtons les 
anniversaires du mois et préparons un 
goûter spécial avec gâteaux, crêpes, 
petits pains de la boulangerie « Chez 
Nicolas » etc. 

Nous avons également participé à la semaine du goût, avec des repas sur les 
« Contes et légendes ». Des animations et bricolages étaient proposés en 
fonction des contes. 
Notre Soirée d’Halloween, juste avant les 
vacances, a réuni de nombreuses petites 
sorcières et monstres en tous genres lors de 
jeux musicaux (type Just dance). 
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c’est-à-dire que nous collectons jeux, jouets, 
vêtements en partenariat avec la Croix Rouge 
d’Obernai.  

Les demandes de pré-inscriptions pour la rentrée 
2024/2025 auront en lieu courant mars 2024, pour les 
nouveaux, il faudra prendre contact avec moi à partir 
du mois de janvier pour que je puisse vous envoyer 
les informations. 

 Nous sommes à la recherche de feuilles de 
brouillons et de cartons (pas trop épais) 
pour la réalisation de nos bricolages  

Pour plus de renseignements n’hésitez pas à me 
contacter : 

periscolaire.innenheim@alef.asso.fr 

03.88.48.95.54. 

Il nous reste quelques places les soirs et les 
mercredis. 

L’équipe du périscolaire vous souhaite de 
Joyeuses Fêtes de fin d’année ! 

 

 

 Stéphanie TROESTLER  

 Directrice du périscolaire 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Avec 70 enfants, nous sommes complets les midis cette année encore, et nous 
accueillons les soirs environ 55 enfants. 
Le mercredi, un groupe d’une quarantaine d’enfants vient d’Innenheim et des 
villages alentours.      
 

Notre équipe est composée de 6 animatrices les midis, de 2 personnes de service 
et de la directrice. Nous faisons notre maximum pour que les enfants se sentent 
bien au périscolaire et essayons de proposer des activités variées : jeux 
collectifs, jeux en extérieur bricolages, jeux de coopération…    

Avant chaque vacance nous organisons une soirée 
festive : Loto, Kermesse, Casino, Grands Jeux de 
coopération en fonction des thèmes et envies des 
enfants et de l’équipe. 

 

 
 

Chaque fin de mois, nous fêtons les 
anniversaires du mois et préparons un 
goûter spécial avec gâteaux, crêpes, 
petits pains de la boulangerie « Chez 
Nicolas » etc. 

Nous avons également participé à la semaine du goût, avec des repas sur les 
« Contes et légendes ». Des animations et bricolages étaient proposés en 
fonction des contes. 
Notre Soirée d’Halloween, juste avant les 
vacances, a réuni de nombreuses petites 
sorcières et monstres en tous genres lors de 
jeux musicaux (type Just dance). 
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En effet le club de tennis, durant l’année 2023, a su garder le cap grâce à une 
belle fédération entre ses différents membres. 
Les sportifs sont sur les terrains à taper la balle, à motiver les uns, les autres à 
venir jouer. 
Les administratifs tentent de gérer le quotidien du club, ses actions tennistiques, 
mais également ses temps récréatifs ou lucratifs, son école de tennis, son 
entretien …… 
 Ses membres jeunes et moins jeunes usent ensemble leurs baskets sur les courts 
en entretenant une ambiance respectueuse, chaleureuse. 
Et surtout nos deux monitrices Maëlle et Charline qui se défoncent chaque 
semaine pour assumer leurs cours dans le cadre de l’école de tennis.  
 
Grâce à cette belle union, l’année 2023 
pour le TCI fut réussie. 
 
 
Elle a commencé début février par son 
traditionnel week-end théâtre alsacien 
avec une pièce intitulée : « Unterem 
salwe dàch » jouée par les troupes de 
Geudertheim et de Weyersheim . 
Ce fut un grand moment où les fous 
rires et éclats de rire se sont succédé. La 
notoriété de ce temps alsacien dépasse 
le village et touche également les 
communes avoisinantes.  
 
Notre drive a suivi en avril 2023. Au programme, un délicieux couscous, 
accompagné de tartes aux pommes faites maison, fut proposé et apprécié. Je 
remercie les nombreuses personnes qui nous ont fait confiance en nous 
soutenant.  

 
Avec le printemps, l’entretien 
des terrains a été assuré par des 
mains expertes et bénévoles ; il 
est complété par la restauration 
mécanique des courts, effectuée 
1 ou 2 fois par an. 

 
Le soutien des membres du club 
dans cette action de nettoyage 
du sable ou de désherbage 
prouve encore la dynamique du 
club. 
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Puis est venu le temps du tournoi  
amical entre adhérents organisé sur 
15 jours.  Les matches se sont 
succédé. 
 
Les finalistes furent François 
Taesch et Thierry Ledermann pour 
les hommes, Karine Noël et 
Christine Schaal pour les femmes.  
 
Les remises du trophée, des 
médailles et des récompenses ont 
été accompagnées d’un verre de 
l’amitié en toute simplicité. 

 
 
 
 
Le temps des portes ouvertes est alors arrivé, et malgré une forte chaleur, les 
candidats se sont précipités pour taper la balle et essayer les fauteuils roulants 
mis à disposition gracieusement par le comité départemental du Bas-Rhin dans 
le cadre du tennis-handicap. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La journée terminée, les participants sont repartis en vélo, en trottinette, à pied 
ou en auto vers leurs demeures. C’est si agréable cette proximité, pourquoi ne 
pas en profiter … 
 
L’école de tennis finissant son 
cycle scolaire, Maëlle a proposé 
aux tennismen et women juniors 
un tournoi. L’adhésion y fut 
totale ; le moment partagé malgré 
la confrontation fut réussi. C’est la 
force du tennis, la compétition 
reste cordiale, nous ne le dirons 
jamais assez ! 
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L’école de tennis a repris avec la rentrée scolaire, le mercredi matin, sous la 
houlette de Maëlle, notre monitrice qui prépare son DE.  
 
Elle a à charge 2 groupes : 
-le premier de 10h à 11h avec Martin, Sacha, Ewan, Paul et Mathias, 
-le second de 11h à 12 h avec Juliette, Samuel, Joaquim, Gautier et Owen. 
 
Les jeunes ont accès en cas de 
mauvais temps à la salle 
polyvalente où Maëlle sait les 
intéresser soit au tennis de table, 
soit à des ateliers de musculation, 
d’entretien physique entre autres.  
 
 
 
Charline, notre ancienne éducatrice 
a rejoint Maëlle.  
Elle s’occupe des 3 jeunes 
adolescents, Rose, Adèle et Valentin 
dans le cadre de l’école, le 
dimanche en début d’après-midi. 
 
 
 

 
 
 
Ensuite, elle coache un groupe de 
femmes : Angelica, Anne, 
Florence, Carine et Christine ; pour 
finir avec l’entraînement d’un 
groupe d’hommes : Bady, Marc, 
Régis et Vincent. 

 
 
 
 
L’automne s’installe et déjà les 
petites mains bricoleuses se 
retrouvent pour réaliser de 
nouvelles décorations de Noël. 
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L’automne s’installe et déjà les 
petites mains bricoleuses se 
retrouvent pour réaliser de 
nouvelles décorations de Noël. 
 
 
 
 
 

Le stand tenu entre autre par des élèves de l’école de tennis au marché de Noël 
est bien fourni.   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le club a bien entendu de beaux projets pour 2024 : le premier est l’organisation 
d’un tennis scolaire en partenariat avec l’école élémentaire d’Innenheim. 
Les 75 élèves de cet établissement vont profiter de 10 séances de tennis au 
printemps 2024 avec Maëlle.  
 
Un investissement assez conséquent concernant le club est en gestation. 
Un tournoi interne et un autre ouvert aux villages avoisinants sont prévus. 
 Sous l’impulsion des jeunes joueurs probablement encore d’autres idées vont 
fuser … 
 
 
Je n’oublierai pas de raconter la fierté de 
notre club de voir un de ses membres 
participer à un tournoi extérieur, celui 
d’Hipsheim. Merci Baptiste pour cette 
belle performance et toute la joie que tu 
nous as transmise. 
 Bonne chance pour la suite. 
 
 
 
 
Je terminerai par un appel à tous ceux et à toutes celles qui ont envie de jouer au 
tennis mais qui pensent ne pas trouver le temps ou le (la) partenaire ….  
 
Venez nous rejoindre sur les courts ! 
Notre réseau WHATSAPP fonctionne très bien. 
Tous les adhérents l’utilisent et savent ainsi quand on joue sur les courts et s’y 
retrouvent. 
 
 

Le tennis club vous souhaite un Noël rempli de douceur ; et une belle année 
2024. 

 
 

 Odile JULLY, Présidente du TCI 
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2023 

 

En avant, vers 2024 ! 



 

 

L’année 2023 commence par le départ en retraite après 38 années de service du 
Caporal-Chef Bernard FREYD. 

Quoi de mieux pour finir une carrière 
que d’être sollicité pour une dernière 
intervention avant de remiser ses 
bottes. Nous souhaitons une belle et 
heureuse retraite (de pompier) à 
Bernard.  

Un départ en retraite pour une nouvelle recrue : Nina FROELIGER a été 
recrutée au 1er mars.  

Sur le plan opérationnel, entre le 15 novembre 2022 et le 15 novembre 2023, la 
section d’Innenheim a été sollicitée pour 30 alertes et a répondu à 24 
interventions, dont : 

- 3 feux  

- 1 accident de circulation   

- 20 secours à personnes 

 

 

Afin de pouvoir rester opérationnels, les sapeurs-pompiers de la section locale 
ont chacun réalisé 38 heures de FMPA (Formation de Maintien et de 
Perfectionnement des Acquis). 

Dans cette optique, les sapeurs-pompiers du corps local ainsi que des ceux de 
l’Unité Territoriale d’Obernai (dont nous dépendons) ont participé à divers 
exercices sur la commune. 

- Le dimanche 16 avril pour une simulation de « tempête » sur la commune 
(avec notamment une toiture arrachée, une cave inondée, du secours à 
personne…). Un poste de commandement a, pour l’occasion, été mis en 
place à la caserne d’Innenheim.  
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L’objectif était de confronter les pompiers à des situations au plus proche de la 
réalité et de renforcer la coopération avec nos collègues des villages alentours.  

- Le vendredi 31 mars, un exercice incendie a eu 
lieu à l’école primaire, avec pour thème un 
dégagement de fumée dans une salle de classe 
avec un élève manquant à l’appel. Les enfants 
ont pu dans un second temps poser leurs 
questions aux pompiers présents.  

 
- Le vendredi 2 juin, un autre exercice incendie a 

été réalisé au périscolaire. Cette fois-ci, il 
s’agissait d’un début d’incendie dans une salle 
de travail lors du goûter des enfants. Le but était 
de tester la réactivité et l’évacuation des enfants 
par les éducatrices. 

Enfin, pour clore cette année de formation, nous avons eu l’occasion de visiter 
l’église du village en présence du père André PACHOD et de Claude GOEPP, 
agent communal. Cela nous a permis de voir les différents accès (sacristie, 
chaufferie, clocher, combles…) afin d’être réactif en cas de sinistre. Nous les 
remercions chaleureusement pour cette visite.  

Au cours de leurs carrières, les pompiers ont la possibilité de monter en 
compétence lors de stages.  

- Le Sapeur Maël MEZIANNE a validé fin janvier sa formation initiale 
ainsi que la formation SUAP, qui lui permet d’intervenir en tant 
qu’équipier avec le VSAV (l’ambulance des pompiers, que l’on peut 
retrouver au centre de secours d’Obernai).  
 

- Après son recrutement au 1er avril, Nina FROELIGER a suivi dans la 
foulée pendant les vacances la formation prompt secours (formation 
initiale de secourisme en équipe) puis le module « opérations diverses », 
qui lui a permis d’être opérationnelle au 1er juin. Elle a également réalisé 
la formation SUAP dans les semaines qui ont suivi.  

Carrières, qui sont aussi ponctuées de changements de grade et de distinctions.  

- Lors de la promotion du 14 juillet au centre 
de secours de Villé, le Caporal-Chef 
Nicolas FREYD a reçu la médaille de 
Bronze pour 10 ans de service.  

 
- Le 1er mars, l’Adjudant Emmanuel GASIOREK est devenu Adjudant-

chef. 
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- Le 1er juillet, le Sapeur Maël MEZIANNE, après validation de sa 
formation initiale, est passé Sapeur 1er Classe. 

 

Nous recrutons continuellement !  En cas d’intérêt ou de questions, vous pouvez 
contacter l’Adjudant-chef Emmanuel GASIOREK au 06.29.57.10.97.  

    

 

 

 

 

 

 

                     

 

            

 

                                                          

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le chef de section, l’Adjudant-chef Emmanuel 
GASIOREK, ainsi que l’ensemble des sapeurs-
pompiers d’Innenheim vous souhaitent de très 

belles fêtes de fin d’année. 
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Le dimanche 26 novembre 2023 avait lieu notre traditionnel 
marché de Noël. Vin chaud, bredele, artisanat et décorations 
de Noël étaient au rendez-vous. 

Le Père Noël était également présent, et une boîte aux lettres 
a permis aux enfants de transmettre leurs listes. 

Chaque enfant a par la suite reçu une réponse de sa part.  

Nous vous remercions de toujours 
répondre présents, et vous donnons 
déjà rendez-vous le 24 novembre 2024 
pour notre 21ème édition.  

 Si vous souhaitez faire un stand, 
n’hésitez pas à prendre contact auprès 
de l’amicale. 

 

 

En cette fin octobre 2023, le soir d’Halloween, l’amicale à 
organisé une chasse aux bonbons. Les enfants, accompagnés 
par les membres de l’amicale, ont pu parcourir les rues du 
village en toute sécurité.  

 

Le vendredi 27 octobre 2023, les 
membres de l’amicale ainsi que leurs 
familles ont participé à la 1ère marche 
rose nocturne, pour soutenir la 
recherche contre le cancer du sein. Il y 
avait au choix une marche de 4 km ou 
un parcours VTT de 6 km, au départ 
de l’étang de pêche.  

 

Le président de l’amicale, Florent ADAM, ainsi que l’ensemble de ses 
membres vous souhaitent de très belles fêtes de fin d’année. 
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En 2023, après plus de 20 années passées à piloter la barque de l’APPI avec son 
comité, Aimé Gasiorek a décidé, avec une certaine émotion, de laisser la barre du 
navire à David Bord et son équipage.  
 
Nous remercions l’ancien 
Président pour tout ce qu’il a 
réalisé pour l’APPI, et pour la 
confiance qu’il nous a 
accordée lors de la passation 
du gouvernail.  
L’APPI devient l’AJPI ! 
 
Nous remercions aussi la 
mairie, pour le soutien accordé 
durant tant d’années et pour la 
bonne collaboration à venir. 
 
Pour le nouveau comité, c’est une année de mise en place avec de belles réussites en 
général.  
Nous comptons plus de 80 membres avec carte de pêche et une centaine de tickets 
journaliers.  
Nous remercions la boulangerie « Chez Nicolas » qui a accepté d’être notre point de 
vente pour les tickets journaliers.  
 

Le 90ème anniversaire de l’association a été 
dignement fêté au mois de juin.  
Nous avons eu la joie de compter une soixantaine de 
pêcheurs autour de l’étang et de servir environ 150 
repas pour le midi.  
Ce fut une belle journée ensoleillée qui s’est 
déroulée dans la bonne humeur et la convivialité.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Une autre magnifique journée : le vendredi 27 octobre.  
L’amicale met ses installations à la disposition du 
Club des potes pour la « Marche rose ».  
Très beau succès et superbe soirée magique autour 
de l’étang ! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Une bien triste journée : le 11 novembre.   
Vol et vandalisme au chalet de pêche !    
Honte aux auteurs de ce méfait ! 

 
 
 
 
 
 
 
Mais, pas de résignation à l’AJPI : pour l’année prochaine, il y a des concours de 
pêche, ainsi que bien d’autres manifestations au programme !  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
N’hésitez pas à suivre en temps réel nos actualités sur notre page Facebook (Amicale 
des Joyeux Pêcheurs d’Innenheim). 

 
Au seuil de cette nouvelle année, nous vous 
souhaitons d’agréables fêtes de fin d'année. 

 
Le Président, David Bord et son comité 

 

Calendrier 2024 
Vendredi 09 février Assemblée Générale 
Dimanche 28 avril 2x4 en équipe carpodrome 
Dimanche 12 mai 2x4 individuel petits poissons au deuxième étang 
Samedi 15 et dimanche 16 juin 24h en équipe carpodrome 
Dimanche 28 juillet 2x4 en équipe carpodrome 
Dimanche 25 août 2x4 en équipe carpodrome 
Dimanche 22 septembre 2x4 individuel petits poissons au deuxième étang 
Dimanche 20 octobre 2x4 en équipe carpodrome 
Dimanche 24 novembre 2x4 en individuel carpodrome 
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Jeuniors et seniors attendent avec impatience le troisième mardi du mois pour se 
retrouver. Au programme de multiples activités : jeux de société, de cartes ou 
discussions autour d’une boisson et d’une part de gâteau. Ne sont pas oubliées 
les sorties et conférences. Ces échanges et ces rencontres sont très importants 
pour garder une vie sociale, maintenir ses performances cognitives, sa forme. 
 En somme, bien vieillir en restant jeune ! 

Le programme de l’année 2023 a été bien 
fourni : 
Janvier : la galette des rois  
Février : réunion ordinaire carnavalesque  
Mars : l’AG suivie d’un excellent repas 
mitonné par le traiteur « Chez Soi »  
Avril : la société Florilège nous a présenté 
ses produits et a offert le repas aux 
participants. 

 

Nous arrivons à la traditionnelle sortie du mois de Mai. 
Premier arrêt à Bennwihr pour visiter l’église qui avait été détruite en décembre 
44 ainsi que la totalité du village. 
A l’été 1959, la nouvelle église a été inaugurée. Les vitraux réalisés par le 
peintre et verrier Martineau sont absolument remarquables. 
Nous poursuivons notre chemin 
vers Lapoutroie et en profitons 
pour percer le secret du Munster 
grâce à la visite commentée et une 
dégustation (Munster, Bargkass, 
Holunderkas, Welsche…) à la 
Fromagerie Haxaire.  

Midi ayant sonné, nous déjeunons à la ferme auberge du « Pré Bacot » où une 
excellente tourte nous a été servie. L’après- midi, direction Lapoutroie centre 
pour visiter le musée des eaux de vie, œuvre d’un passionné ! 
10000 mignonnettes, 300 bouteilles différentes de liqueurs de l’année 1950, 
différents alambics, une collection de bouteilles anciennes….  
La journée s’est terminée par la découverte d’une ferme hélicicole « Le pré aux 
colimaçons ». 

Les propriétaires nous ont expliqué toutes les subtilités de 
l’élevage d’escargots et de leur transformation. 
Une dégustation de leurs produits élaborés à la ferme 
nous a été proposée. 

En juin, avant la trêve estivale, une sortie 
carpes frites à Scherwiller, puis le tant attendu 
Food Truck (pizzas, tartes flambées à volonté).  

Et la rentrée a pointé le bout de son nez !  

 
 

En septembre, réunion ordinaire. 
Marthe en l’honneur de son 
anniversaire a régalé les convives.  
En octobre, c’est au tour de Marie 
Rose et Brigitte.  
 

En novembre, sortie le 9/11 à la station d’épuration de Meistratzheim qui reste 
une des plus performantes de France ; puis repas à l’établissement « Le 
Felsbourg » à Mutzig géré par l’ADAPEI. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le 21 novembre, Jean Pierre, Albert et Gérard ont agrémenté la réunion en 
offrant une collation en l’honneur de leurs anniversaires.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Voilà déjà Noël, et la fête commence : une messe pour respecter le sens de Noel, 
un excellent repas, des chants et le souci de veiller au bien-être de chacun ! 
N’hésitez pas à venir nous rejoindre, vous ne nous quitterez plus ! 

Le Club de l’Amitié vous souhaite, 
à toutes et tous un joyeux Noel 

et une bonne et heureuse année 2024. 
 

 La Présidente Jeanne LEDERMANN 
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Le 21 novembre, Jean Pierre, Albert et Gérard ont agrémenté la réunion en 
offrant une collation en l’honneur de leurs anniversaires.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Voilà déjà Noël, et la fête commence : une messe pour respecter le sens de Noel, 
un excellent repas, des chants et le souci de veiller au bien-être de chacun ! 
N’hésitez pas à venir nous rejoindre, vous ne nous quitterez plus ! 

Le Club de l’Amitié vous souhaite, 
à toutes et tous un joyeux Noel 

et une bonne et heureuse année 2024. 
 

 La Présidente Jeanne LEDERMANN 



 

   

 

 

     L’été rime le plus souvent avec loisirs de plein air. 

La PETANQUE fait partie des sports les plus populaires de cette période de 
vacances. 

Quelques boules d’acier, un bouchon en bois appelé communément cochonnet, 
et le monde est transformé…  

Une partie entre copains et voilà une belle distraction avant l’apéro ! 

En famille après un repas, voici l’activité rêvée pour bien digérer ! 

La pétanque en toute convivialité et dans la bonne humeur : 
 
FETE DE LA PETANQUE 20.08.2023 
 
 

                                                                                                                       

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Un grand merci à tous nos bénévoles, aux généreux donateurs pour les divers 
lots, ainsi qu’à tous les participants qui ont permis que cette fête soit une si belle 
réussite.  

 

Loin d’être une simple distraction, la pétanque se révèle être plus qu’un simple 
jeu d’adresse. 

 

La recherche du but (cochonnet) à atteindre (pointer), 

  

                                déplacer la boule adverse pour reprendre le point (tirer)  

 

voir sa boule s’immobiliser à la place de celle de l’adversaire (faire carreau) et 
entendre ce bruit métallique sec et violent que tout tireur prend tant de plaisir à 
écouter !!!   

                                    

 

Pointer, tirer et bien viser, tels sont les principes de base de la PETANQUE !  

 

 

Loisir de l’été pour beaucoup,  

sport loisir pour d’autres,  

en tout, la pétanque associe  parfaitement loisir,  jeu et sport. 

La pétanque, un sport et un loisir pour chacun, bon pour la santé physique et 
psychique.  

« Il n'y a point de rhumatismes et d'autres maux semblables que l'on ne puisse 
prévenir par ce jeu, il est propre à tous âges, depuis la plus tendre enfance 
jusqu'à la vieillesse » 

A tous ceux qui veulent nous rejoindre, venez avec 3 boules de pétanque et votre 
bonne humeur. 

Pour tous renseignements : claude.goepp@orange.fr 

Tél : 06.20.90.02.67 

Nous vous souhaitons à tous d’agréables fêtes de fin d’année, 
et vous adressons nos 

meilleurs vœux pour 2024 ! 
 

 
 Sportivement et cordialement 
 Pétanque Club Innenheim 

54



 

   

 

 

     L’été rime le plus souvent avec loisirs de plein air. 

La PETANQUE fait partie des sports les plus populaires de cette période de 
vacances. 

Quelques boules d’acier, un bouchon en bois appelé communément cochonnet, 
et le monde est transformé…  

Une partie entre copains et voilà une belle distraction avant l’apéro ! 

En famille après un repas, voici l’activité rêvée pour bien digérer ! 

La pétanque en toute convivialité et dans la bonne humeur : 
 
FETE DE LA PETANQUE 20.08.2023 
 
 

                                                                                                                       

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Un grand merci à tous nos bénévoles, aux généreux donateurs pour les divers 
lots, ainsi qu’à tous les participants qui ont permis que cette fête soit une si belle 
réussite.  

 

Loin d’être une simple distraction, la pétanque se révèle être plus qu’un simple 
jeu d’adresse. 

 

La recherche du but (cochonnet) à atteindre (pointer), 

  

                                déplacer la boule adverse pour reprendre le point (tirer)  

 

voir sa boule s’immobiliser à la place de celle de l’adversaire (faire carreau) et 
entendre ce bruit métallique sec et violent que tout tireur prend tant de plaisir à 
écouter !!!   

                                    

 

Pointer, tirer et bien viser, tels sont les principes de base de la PETANQUE !  

 

 

Loisir de l’été pour beaucoup,  

sport loisir pour d’autres,  

en tout, la pétanque associe  parfaitement loisir,  jeu et sport. 

La pétanque, un sport et un loisir pour chacun, bon pour la santé physique et 
psychique.  

« Il n'y a point de rhumatismes et d'autres maux semblables que l'on ne puisse 
prévenir par ce jeu, il est propre à tous âges, depuis la plus tendre enfance 
jusqu'à la vieillesse » 

A tous ceux qui veulent nous rejoindre, venez avec 3 boules de pétanque et votre 
bonne humeur. 

Pour tous renseignements : claude.goepp@orange.fr 

Tél : 06.20.90.02.67 

Nous vous souhaitons à tous d’agréables fêtes de fin d’année, 
et vous adressons nos 

meilleurs vœux pour 2024 ! 
 

 
 Sportivement et cordialement 
 Pétanque Club Innenheim 

55



56

 
 
La fin de la saison 2022-2023 aura été angoissante !  L’équipe fanion, entraînée 
par Husson Paulin, allait-elle accéder à l’ultime niveau de l’échelon District, en 
terminant 3 ème de son groupe à 1 point du second, après un championnat de D2 
mouvementé ?  
Et c’est à l’occasion du dernier repas du jeudi soir, que nous avons appris la 
nouvelle. 
L’USI jouera en Division 1 en 2023-2024. 
Ceci grâce au fair-play (nombre minimum de cartons jaunes et rouges reçue par 
une équipe) sur la saison 2022-2023. Seules deux équipes de D2 pouvaient 
prétendre à être retenues. 
L’équipe 2, entraînée par Jordan Chaumont a rapidement été assurée de son 
accession en D6, grâce à une saison presque parfaite. 

L’équipe3, entrainée par Dominique Grunewald, a terminé 3ème de son groupe 
de D8. Equipe toujours unie, dans la bonne ambiance. Merci à vous. 

BRAVO pour les deux montées simultanées, cela faisait bien longtemps que le 
club attendait de tels moments de joie et de satisfaction.  Un grand défi attend 
maintenant les équipes dans les catégories supérieures. 

Au niveau sportif, il est à noter que le 
club est resté dans la continuité. Pas de 
changement majeur chez les joueurs. 

Hugo Eschbach et Mike Braun sont de 
retour et Jules Kinder est arrivé.  

Seuls trois départs sont à noter. 

Equipe Fanion octobre rose - Paulin Husson   

   

 

 

 

 

              Equipe 2 Jordan Chaumont                                        Equipe 3 Dominique Grunewald  

Nous accueillons aussi un nouveau 
dirigeant, Quentin Feisthammel. Il 
devient le nouveau dirigeant de l’équipe 
Fanion. Quentin connaît bien le club : ses 
enfants ont intégré la section des jeunes 
en 2020. Quentin 

Feisthammel 

La section jeune poursuit son développement du nombre de licencié(e)s, depuis  
2019. 
 
Nous sommes passés d’une dizaine d’enfants à 60 joueurs et joueuses de l’école 
de Foot aux U13. 
 
 

 

 

 

 

 

 

Ecole de foot et U7 - Michel Mba et Olivier Bentz            U9 - Jonathan Weber  

 

 

 

 

 

 

 

U9 mixte - Mathieu Ehrismann                      U 11 Baptiste Lesniak et Théo Rieux 

 

Pour la saison prochaine, la catégorie U15 
sera inscrite grâce à une entente avec le FC 
Krautergersheim.  

Nous poursuivons aussi tranquillement le 
développement d’équipes Féminines, avec 
la participation de Mathieu Ehrismann. 

 U 13 - Thomas Eschbach 

Cette belle évolution résulte d’un investissement sans faille de nos éducateurs, 
jeunes et « moins jeunes » lors de séances d’entraînements et des matchs le 
samedi.  

Ils savent transmettre aux enfants leurs passions, et leurs savoirs, toujours dans 
un cadre convivial, mais avec rigueur et respect. 



57

 
 
La fin de la saison 2022-2023 aura été angoissante !  L’équipe fanion, entraînée 
par Husson Paulin, allait-elle accéder à l’ultime niveau de l’échelon District, en 
terminant 3 ème de son groupe à 1 point du second, après un championnat de D2 
mouvementé ?  
Et c’est à l’occasion du dernier repas du jeudi soir, que nous avons appris la 
nouvelle. 
L’USI jouera en Division 1 en 2023-2024. 
Ceci grâce au fair-play (nombre minimum de cartons jaunes et rouges reçue par 
une équipe) sur la saison 2022-2023. Seules deux équipes de D2 pouvaient 
prétendre à être retenues. 
L’équipe 2, entraînée par Jordan Chaumont a rapidement été assurée de son 
accession en D6, grâce à une saison presque parfaite. 

L’équipe3, entrainée par Dominique Grunewald, a terminé 3ème de son groupe 
de D8. Equipe toujours unie, dans la bonne ambiance. Merci à vous. 

BRAVO pour les deux montées simultanées, cela faisait bien longtemps que le 
club attendait de tels moments de joie et de satisfaction.  Un grand défi attend 
maintenant les équipes dans les catégories supérieures. 

Au niveau sportif, il est à noter que le 
club est resté dans la continuité. Pas de 
changement majeur chez les joueurs. 

Hugo Eschbach et Mike Braun sont de 
retour et Jules Kinder est arrivé.  

Seuls trois départs sont à noter. 

Equipe Fanion octobre rose - Paulin Husson   

   

 

 

 

 

              Equipe 2 Jordan Chaumont                                        Equipe 3 Dominique Grunewald  

Nous accueillons aussi un nouveau 
dirigeant, Quentin Feisthammel. Il 
devient le nouveau dirigeant de l’équipe 
Fanion. Quentin connaît bien le club : ses 
enfants ont intégré la section des jeunes 
en 2020. Quentin 

Feisthammel 

La section jeune poursuit son développement du nombre de licencié(e)s, depuis  
2019. 
 
Nous sommes passés d’une dizaine d’enfants à 60 joueurs et joueuses de l’école 
de Foot aux U13. 
 
 

 

 

 

 

 

 

Ecole de foot et U7 - Michel Mba et Olivier Bentz            U9 - Jonathan Weber  

 

 

 

 

 

 

 

U9 mixte - Mathieu Ehrismann                      U 11 Baptiste Lesniak et Théo Rieux 

 

Pour la saison prochaine, la catégorie U15 
sera inscrite grâce à une entente avec le FC 
Krautergersheim.  

Nous poursuivons aussi tranquillement le 
développement d’équipes Féminines, avec 
la participation de Mathieu Ehrismann. 

 U 13 - Thomas Eschbach 

Cette belle évolution résulte d’un investissement sans faille de nos éducateurs, 
jeunes et « moins jeunes » lors de séances d’entraînements et des matchs le 
samedi.  

Ils savent transmettre aux enfants leurs passions, et leurs savoirs, toujours dans 
un cadre convivial, mais avec rigueur et respect. 



58

A noter que Jonathan Weber a obtenu aussi le Cff1, certificat d’éducateur, il 
reste à le certifier. Bravo à lui. 

Pour clore cette saison la Section Jeune a pu bénéficier d’une sortie 
accrobranche et casse-croûte au bord de la cascade du Howald. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                       

En juillet 2023, nous avons aussi organisé un stage de football durant 4 jours. 
Nous avions fixé un maximum de 50 inscriptions pour ce premier stage à l’USI 

Et 50 enfants ont pratiqué le football, participé à des ateliers, et écouté les 
conseils d’hygiène alimentaire, encadrés par les éducateurs du club. Une remise 
de ballons et médailles a clôturé le stage. Une belle réussite, qui nous permet de 
dire que le stage sera réédité en 2024. 

     

 

 

 

       

 

 

En cuisine, les bénévoles ont préparé 
les déjeuners, les goûters, afin de 
régaler les enfants affamés. 

 

 

 

 

 

Au niveau des arbitres du club, 
nous pouvons toujours compter sur 
Jean François Knaub, Martial Roth, 
Thibault Français.  

A noter que Sabine, chargée de 
communiquer les informations du 
club, est inscrite à la formation 
Jeune Arbitre.   

Au niveau de la vie associative, beaucoup 
d’énergie a été déployée depuis 2022 pour 
permettre de renforcer la trésorerie de 
l’association et d’animer les soirées du 
village après l’arrêt imposé par le 
coronavirus. 

 

       

 

 

 

 

 

En 2023, une multitude d’animations a eu lieu. 

 

 

 

 

 

 

Première  soirée « Après-Ski » en mars  

 

                                                                                         Marché aux puces en mai                     
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2ème guinguette en juin avec participation des jeunes  

Et bien sûr nos ventes de plats, dits « drive », CHAUDS OU FROIDS, 
mensuels, avec le soutien de la Fine Fourchette, traiteur et résident d’Innenheim. 

Nous avons noté avec beaucoup de plaisir l’arrivée de plusieurs nouveaux 
bénévoles au sein du club afin de compléter et soutenir l’équipe en place.  

SOYEZ LES BIENVENUS AU SEIN DE L’USI !!!! 

 

Le Comité remercie du fond du cœur les bénévoles pour leur participation et 
leur dévouement, les dirigeants pour le travail d’encadrement des équipes, les 
licenciés pour leur engagement sportif dans la vie du club et lors des 
manifestations organisées. 

 

Merci aux partenaires, sponsors et mécènes pour leur soutien et leur 
compréhension bienveillante alors qu’il est vital aujourd’hui de trouver du 
soutien pour notre association.  

 

Merci à la Commune pour son intérêt à l’égard de l’évolution du club, pour le 
remplacement des buts seniors du terrain d’honneur, pour les interventions de 
réparation des douches et son écoute attentive tout au long de la saison. 

 

Un grand merci à Steve et 
Emmy pour leurs 
investissements et leur 
disponibilité lors de la 
réfection des vestiaires du 
club. 

 

 

 

 

 

 

 

En mai 2022, Jean Claude 
Schroetter a reçu du District de 
Football la médaille des dirigeants, 
pour son implication sans faille 
durant toutes ses années au sein de 
l’USI.  

Bravo et Merci Jean Claude. 

 

 

 

Clin d’œil à nos jeunes du village, merci pour votre implication ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Jour de la montée de l’équipe 2 en D6, 

après une nouvelle victoire. 

 

L’Union Sportive d’Innenheim vous souhaite de belles fêtes de Noël 2023 et 
vous adresse ses meilleurs vœux pour la nouvelle année 2024. 
 

 Le Président, Joël Lesniak, 

 et les membres du Comité 
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Cette année annonce le bilan de six années d’engagement pour la plupart des 

parents fondateurs de l’association. 

D’une simple envie de s’investir pour nos écoles à la mise en œuvre concrète, 

nous mesurons aujourd’hui le chemin parcouru. Et quel chemin !... 

4 tonnes de fromage, pas moins de 500 kg de chocolats et près de 500 paniers de 

légumes. Il est certain que la qualité principale d’un parent d’élève est la 

gourmandise ! 
 

 

 

 

 
 

Certes, notre bilan diététique n’est pas des plus exemplaires en revanche le bilan 

humain ainsi que celui de nos actions dépassent toutes nos attentes.  

Récré Action est avant tout une aventure humaine. Chaque membre, quelle que 

soit sa durée d’engagement, aura laissé son empreinte. Et c’est cette addition de 

forces vives qui a façonné et fait grandir Récré Action. 

Nous sommes fiers de transmettre cette association à une équipe renouvelée de 

parents prêts à s’investir pour tous les enfants des écoles d’Innenheim. 

Ainsi, nous ne sommes pas moins de 13 parents à œuvrer activement et assurer 

la bonne organisation de chacune de nos actions. 

C’est l’occasion de remercier Céline Schmitt 

pour sa disponibilité au poste de trésorière 

adjointe, ses conseils et le temps passé aux 

différentes missions confiées.  

Nous souhaitons la bienvenue cette année à Nicolas Feit, Sarah Habachi, Laura 

Rohmer, Audrey Schwoob et Laurence Zilliox. De nombreux autres parents sont 

venus prêter main forte selon les besoins tout au long de l’année. 

L’association a financé diverses sorties ou projets à l’initiative des enseignantes 

et complète ainsi des aides versées par la municipalité :  

Les élèves de maternelle ont pu voir quatre spectacles dont le dernier s’est tenu à 

Graine de cirque à Strasbourg au mois de décembre. 

A l’élémentaire, les élèves du CE2 au CM2 ont pu assister à un concert de 

l’Opéra National du Rhin sur le thème de Schubert. Tous ont pu découvrir le 

musée Würth sur le thème de l’abstraction géométrique.  

Pour régaler nos petits gourmands, l’association a offert 120 beignets lors de la 

fête de Mardi gras et quelques 120 « mannele » natures ou aux pépites de 

chocolat ont garni le goûter à la Saint Nicolas.  

En cette fin d’année et pour célébrer les vacances, chaque élève a pu repartir 

avec un livre choisi par les enseignantes.  

C’est l’ensemble des bénéfices réalisés lors de nos différentes ventes qui permet 

de financer ces projets : 

 La vente de chocolats au mois de mars en partenariat avec le chocolatier Antoni 

d’Avolsheim est toujours un succès. 

La kermesse, quant à elle, a été avancée dans le calendrier des festivités 

puisqu’elle s’est tenue le 13 mai 2023.  
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Près d’une dizaine de jeux ont permis de défier l’adresse, l’astuce ou la patience 

de nos enfants. Leur carte de jeu complète leur donnait le choix parmi de 

multiples lots tels que des livres, des stylos ou autres gadgets… Après la pause 

musicale parfaitement orchestrée par les enseignantes, parents, enfants et amis 

étaient ravis de se restaurer autour de grillades. 

La tombola, comptant près de 700 lots, a été un grand succès également ! Le 

gros lot constitué de quatre entrées à Europa Park offert par Electricité Veit, des 

bons d’achats à la Grange du Gloeckelsberg, de nombreux lots offerts par Jardin 

fleuri, des entrées dans divers parcs locaux en sont un aperçu. Nous remercions 

l’ensemble des parents qui se sont mobilisés pour la garnir davantage encore par 

des créations originales, artisanales ou autres surprises variées.  

Les paniers de légumes du mois de juin 

étaient un régal pour les yeux et le ventre 

puisqu’il n’y avait pas moins de 10 variétés 

de légumes : aubergine, chou-fleur, chou 

pointu, brocoli, courgette, radis, salade, 

betterave rouge, ail nouveau et fenouil.  
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Nous pouvons compter sur le soutien fidèle d’Isabelle et Fabrice Eschbach, 

Claudia et Sébastien Eschbach, Vincent Moschler et Vincent Riegel. Merci à nos 

exploitants ! 

Pour finir, Nicolas R., Nicolas F. et Laurence se sont chargés de récupérer 

l’odorante marchandise de fromages de la fruitière du Lomont à Noirefontaine. 

De délicieux fromages qui ont su régaler les 

gourmands et garnir les plateaux de fromages 

des fêtes de fin d’année. Leur emballage sous-

vide permet une conservation optimale des 

mois durant sans altérer leur qualité gustative… 

Parole de gourmande ! 
 

A vos agendas ! 

 le 22 mars pour les chocolats de Pâques 

 les paniers de légumes au mois de juin  

 la fête de l’école le 28 juin 2024. 

Pour plus d’informations, vous pouvez nous contacter par mail à l’adresse suivante : 

assoc.recre.action@gmail.com   

Et retrouvez-nous sur notre page Facebook « Association Récré Action ».  

 

Nous vous souhaitons de très belles fêtes de fin d’année ainsi qu’une très 

bonne année 2024. 

 

      Nicolas Risser et Nicolas Feit, présidents 

Céline Ledermann et Sarah Habachi, vices-présidentes 

Laurence Zilliox et Laura Rohmer, trésorières 

Sophie Dellenbach, Cynthia Noukan  

et Audrey Schwoob, secrétaires 

Angélica Fruhauff, Aurélie Gasiorek 

 Virginie Goetz, Séverine Risser, conseillères 
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Le Comité de l’ASCI administre trois groupes d’équations sportives bien 
différentes.  
Portons-y un regard averti ! 

YOGA :  

Cette section orientée vers la pratique d’un ensemble de postures et d’exercices 
de respiration est orchestrée avec efficacité et habileté depuis ses débuts par 
notre animatrice Denise. Le déroulement des séances séduit, depuis fort 
longtemps, les membres déjà bien installés dans cet entraînement, tout en 
attirant chaque année de nouveaux adeptes. 

Quelle que soit la situation de chacun, l'objectif n'est pas de suivre le rythme 
d'un groupe mais bien de se réapproprier son propre rythme, de gagner en bien-
être physique et mental. 

 Nous avons mis en place, il y a quelques semaines, des séances de yoga sur 
chaise qui se pratique exactement comme les autres yogas, sauf qu’il n’y a 
aucune position couchée. Il est pour cela particulièrement adapté aux personnes 
ayant des problèmes de dos, de bassin ou tout simplement des difficultés à se 
baisser. 
Comment se déroule une telle séance ? 
Cela peut-il me convenir ? 
Suis-je capable de réaliser ces exercices ? 

En réponse à votre questionnement, une offre en maîtrise de cet art vous est 
proposée les mercredis soir à partir de 18h en la salle multi activités, rue des 
Roses.  

Renseignements auprès de Mme Jeanne LEDERMANN, tél : 06.68.19.61.37 

ENTRETIEN & BIEN – ÊTRE :  

Un membre enthousiaste vous conte ce qui suit :  

"Les séances du lundi soir sont animées par Carine O, toujours aussi dévouée, 
pleine d’énergie et de bonnes idées pour varier le programme des cours de 
semaine en semaine. 
Tout y passe et tout est possible, avec ou sans accessoire. « On s’étire », « on se 
grandit », pour reprendre une de ses expressions favorites ou encore « avaler le 
ventre » ou bien «  on serre les fessiers » et au final enfin «  souffler »!! 

Tout un programme en douceur pour raffermir, trouver son équilibre, s’étirer, 
respirer ; et même les zygomatiques y trouvent leur compte.  

Cette saison, de nouvelles adeptes s’ajoutent au groupe des habituées ; du coup 
c’est un joyeux groupe d’inscrites ! Merci à toutes." 

 

FITNESS :  

Mme Peggy, animant avec dextérité et doigté ce groupe depuis de nombreuses 
années, a choisi de s’envoler vers d’autres objectifs.  
Elle a quitté notre association début septembre.   
Nous la remercions très chaleureusement pour cette longue collaboration. 
 
La reprise s’est faite avec Mme Carine NOËL, proposant de nouvelles 
approches dans l’exercice sportif.  

Durant un certain temps, l’adaptation des participantes s’est faite sereinement. 
La pratique du « bouger » révèle plusieurs facettes, à chacune d’estimer son 
besoin, doser aussi son adrénaline et découvrir de nouvelles perspectives.  

C’est ainsi que, certains membres de la dernière saison ont choisi de poursuivre 
leur participation aux séances proposées.  

D’autres par contre, se sont dirigées vers une 
nouvelle discipline de leur préférence.  

Nous comprenons fort bien que ce passage de relais 
engendre des questionnements, mais il est primordial 
de conserver un esprit cordial et sportif à la fois. 
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Le Comité souhaite la bienvenue à notre nouvelle coach et l’assure de son 
soutien. 

 

Notre sortie pédestre ! 
 

En ce dimanche 15 octobre, deux opérations distinctes ont été menées. 

 Première action : la sortie pédestre 

Le Comité a emmené un groupe d’une soixantaine de marcheurs sur les hauteurs 
de la colline de Blaesheim.  

Après quelques efforts de grimpettes et une descente vertigineuse, un petit 
frichti s’est imposé. L’endroit choisi livrait une vue magnifique sur la cathédrale 
de Strasbourg.  

Après cet intermède, le chemin du retour par les berges de l’Ehn offrait encore 
cette année une atmosphère presque estivale.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Deuxième action : l’organisation d’un repas à la salle polyvalente du 
village. 

Nous avons pris plaisir à relancer ce moment convivial à la suite de la marche. 

Une paëlla gigantesque révélée aux regards des convives aux papilles alertées 
par l’odeur pimentée en faisait saliver plus d’un. 

Les douceurs sucrées du matin, les attentions salées de l’apéritif, sans nuire 
bien-sûr, aux impératifs diététiques de bonne alimentation, ont su affûter 
l’appétit des gourmets avant d’enchaîner avec le repas servi à discrétion. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cette manifestation sera reconduite l’année prochaine ! 

 

 

 

Le Comité adresse ses vifs remerciements pour leur soutien, à ses membres, aux 
marcheurs et à ses sympathisants. 

 

A vous tous, nous souhaitons de tout cœur une fin d’année radieuse ; 
puissiez-vous goûter en toute plénitude aux joies des fêtes de Noël. 

 

JOYEUX NOEL à vous tous ! 
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C’est un endroit idyllique dans les hautes Vosges, au bout d’une vallée 
verdoyante. Depuis le début du vingtième siècle on y vient de Strasbourg 
admirer le paysage, faire de longues randonnées en été et faire du ski en hiver. 
Une auberge y est installée et une grande salle attenante permet l’organisation de 
fêtes, de bals et de joyeux banquets. 
Au printemps on y entend le bizarre chant grinçant du coq de bruyère. A 
l’automne, les forêts résonnent du brame rauque et sonore des cerfs. 
 

En ce matin d’octobre 1943, dans la lumière brumeuse et bleutée de 
l’aube naissante, une fumée lourde, noire et poisseuse déroule ses volutes 
nauséabondes, qui descendent la pente en rampant entre les baraques du camp 
de concentration du Struthof. Le nouveau four crématoire entre en action ! 
Le crématoire mobile précédent, installé au début de 1943 pour mettre fin au 
transport secret des morts vers le crématorium de la Robertsau, ne suffit plus, et 
il utilise du mazout ; la Wehrmacht a besoin de tout le carburant disponible. 
Le nouveau four fonctionne au charbon, avale jusqu’à quatre corps à la fois et 
les anéantit en 40 minutes.  

Les cadavres sont de plus en plus nombreux, ils seront près de 20 000 en 
tout :   
- les « Aussenkommando », camps - chantiers annexes, sont pour certains plus 
meurtriers que le camp principal ; et ils renvoient pour la plupart, les morts et les 
mourants au Struthof, 
- les résistants déportés classés « Nacht und Nebel », nuit et brouillard, sont 
exterminés en priorité et rapidement. Ils doivent disparaître sans laisser de 
traces, 
- 1943 voit se multiplier les « expérimentations » médicales effectuées sur les 
déportés. Une chambre à gaz a été construite à cette fin en avril 1943 au camp 
principal.  
Trois scientifiques allemands dévoyés, se servent des déportés comme cobayes ! 
Ces monstres ont en commun un haut niveau scientifique, une carrière déjà 
brillante et un total mépris des autres. Ils sont vaniteux, ambitieux, arrivistes, 
obséquieux envers les puissants du Reich et se jalousent les uns les autres. Ils 
sont arrivés à de hauts postes universitaires grâce au processus de totale 
mainmise nazie sur l’Université de Strasbourg devenue « Reichsuniversität ». 
Il s’agit d’August Hirt, membre du parti nazi et des SS, proche du Reichsführer 
SS Heinrich Himmler. Hirt travaille sur l’ypérite, un gaz de combat largement 

utilisé lors de la première guerre mondiale. Il veut trouver un antidote qui 
mettrait le soldat allemand à l’abri d’une éventuelle utilisation par les alliés. 
Cela permettrait surtout l’emploi de ce gaz par la Wehrmacht, sans risque ! Ce 
serait alors gloire, honneur et fortune pour le Herr Professor…  
Commencés sur des rats, les essais sont ensuite poursuivis sur des déportés, dans 
des baraques spéciales, ou dans la chambre à gaz du camp. Certains « essais » 
sont prévus sur 240 prisonniers à la fois. Pour les « cobayes », la mort dans des 
conditions atroces est souvent au rendez-vous. Mais Hirt échoue. 
Il se tourne alors vers un autre projet : une collection anatomique qui devra 
servir de support à l’enseignement racial et raciste qui sera délivré aux futurs 
étudiants.  Des séries de squelettes, de crânes et de tissus humains doivent 
montrer l’infériorité des non-aryens ! Il fait venir des déportés hommes et 
femmes d’autres camps : des juifs, des tziganes, des russes et des polonais, pour 
les assassiner au Struthof. Les 87 corps suppliciés sont ensuite transférés à 
l’institut d’anatomie de l’université pour être « préparés ». Leurs dépouilles y 
restent jusqu’à l’approche des alliés. Les criminels essayent alors d’effacer les 
traces de leurs actes odieux, mais n’y parviennent pas entièrement. Les victimes 
seront identifiées des décennies plus tard, et pour certaines enfin inhumées. 
 

Otto Bickenbach, un concurrent de Hirt, est également membre du parti nazi et 
membre des SA. Il mène des recherches sur un autre gaz de combat : le 
phosgène. Il se fait « livrer » au Struthof des déportés venant d’Auschwitz. Ses 
« recherches» sont toutes aussi infructueuses et mortelles que celles de Hirt pour 
les malheureuses victimes. 
 

Eugen Haagen est un bactériologiste et virologue de renommée internationale, 
membre du parti nazi. Avant guerre, il a figuré sur la liste des candidats au prix 
Nobel. Il travaille à la recherche d’un vaccin contre le typhus, terreur des 
autorités du Reich, car une épidémie sévit depuis 1941 à l’Est et menace de 
s’étendre à l’Allemagne avec le flux de prisonniers de guerre soviétiques et 
travailleurs forcés réduits en esclavage dans les usines allemandes.  Des dizaines 
de déportés payent de leur vie ces « études » sans résultats. 
 

En 1943, en Alsace, trois hommes dotées d’un potentiel scientifique leur 
permettant d’être des bienfaiteurs de l’humanité, sont devenus des monstres. 
« Science sans conscience n’est que ruine de l’âme » disait Rabelais il y a 500 
ans ! 

En hommage aux morts de toutes les guerres. 
Hervé Bentz 
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A ce changement climatique, il va bien falloir s’adapter !  
Et peut-être s’habituer.  
Car le changement climatique est absolument incontestable !  
 

D’ailleurs le climat a toujours changé, il n’y a pas de raison qu’il reste 
maintenant stable pour nous faire plaisir ! 
Lorsque l’on écoute ce que les pierres nous racontent au sujet des temps 
géologiques, cinq-cents millions d’années en arrière, on apprend que l’Alsace a 
le plus souvent été recouverte de mers chaudes. Puis est venue une période, il y 
a 360 millions d’année, de marécages chauds avec une végétation luxuriante de 
type tropical: le carbonifère.  
70 millions d’années plus tard, le climat devient nettement plus sec ; mais 45 
millions d’années ensuite, la mer fait son retour ! Asséchements et submersions 
se succèdent durant plus de 200 millions d’années… 
A l’ère quaternaire, il y a deux millions d’années, l’Alsace a enfin les pieds au 
sec !  
Mais le climat se dégrade, il fait froid, parfois très froid : des périodes glaciaires 
qui durent des centaines de milliers d’années, alternent avec des moments de 
réchauffement qui ne durent que quelque dizaines de milliers d’années. Les 
alsaciens d’alors, il y a 600 000 ans, connaissent des hivers sibériens, voient des 
glaciers sur les Vosges, se déplacent dans une steppe dont le sol ne dégèle que 
superficiellement en été et ne rencontrent en bordure de fleuve que de rares 
bouleaux et des conifères. 
 En période chaude, la vie et plus facile, mais ce n’est pas la côte d’azur pour 
autant… 
La dernière glaciation connaît son pic de froid il y a 20 000 ans. 
 

Il y a environ 10 000 ans, le climat commence à ressembler au notre ! 
A cette époque, des chasseurs nomades sont certainement passé par Innenheim, 
en chassant du gibier le long du Rosenmeer.  
Les premières maisons locales datent 
probablement d’il y a 7000 ans, lors de la 
sédentarisation des hommes et de 
« l’invention » de l’agriculture : le jardinage 
arrive à Innenheim ! 
Les pommiers, venant du sud, s’établiront bien plus tard, peut-être 4000 ans plus 
tard.…  

Ce sera le signe d’un climat propice, qui générera une certaine aisance dans le 
village, puisque des bracelets de bronze, objets de luxe, datant de cette période 
ont été trouvés. 
Jules César, lui arrive vers l’an 55 avant la naissance du Christ. Peut-être est-il 
passé sur la chaussée gauloise qui deviendra une voie romaine, qui borde le 
village.  
A cette époque, le climat s’est bigrement refroidi : l’hiver dure huit mois et les 
fleuves sont gelés chaque année. Avantage : on ne fait la guerre que trois à 
quatre mois par an … 
Durant les siècles suivants, les températures remontent progressivement. 
Un indice de ce réchauffement est le début de la culture de la vigne en Alsace, à 
la fin du 3ème siècle après JC.  
Vers l’an 1000, période chaude, la vigne est cultivée jusqu’en Angleterre et en 
Pologne, c’est la limite nord de son extension. A ce moment, le climat 
commence à basculer et se refroidi de nouveau doucement. A partir de 1300, la 
vigne reflue nettement vers le sud. 
Elle connaîtra encore un âge d’or en Alsace entre 1600 et 1650 environ.  
Le vin d’Alsace est un « must » dans toute l’Europe. 
Vers 1650 commence ce qu’on appelle « le petit âge de glace » : les hivers sont 
froids et longs et les étés pourris. Les glaciers des alpes atteignent leur taille 
maximum qui va se maintenir jusque vers 1850. Un court « coup de chaud » 
entre 1860 et 1880 fait reculer le glacier de la mer de glace au Mont Blanc d’un 
kilomètre. Ensuite, il se stabilise. 
Au début du vingtième siècle, le réchauffement est discret et modéré, les étés 
restent frais alors que les hivers sont moins froids. A partir de 1950, les 
températures moyennes commencent leur progression, jusqu’à aujourd’hui. 
 

L’été 2023 aura été difficile pour les jardins et les vergers. 
Les semis ont eu du mal à germer ; ensuite il a fallu arroser régulièrement. 
Les fruits ont chutés des arbres bien avant la maturité, ils ont pris des coups de 
soleil et se sont très mal conservés. Mais nos ancêtres ont connu pire !  
 
 
 
 
 
 

  

 
Bonne année 2024  
 et belles récoltes à tous ! 
 

                Hervé BENTZ 
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Et si nous redonnions un nouveau 
souffle à nos chorales, un nouvel 
élan tout empreint de vigueur, de 
fraîcheur et de jeunesse, non pour 
elles-mêmes afin de devenir « de 
belles chorales » mais pour être 
l’expression d’une Eglise qui 
chante. 
 

Mais notre chorale paroissiale commence à se clairsemer et nous avons un 
besoin urgent de nouvelles voix pour continuer d’assurer la beauté des offices 
du dimanche, mais également les célébrations d’enterrement. 
 

Cette année, nous avons eu la joie de participer au concert « 100 voix pour 100 
ans » pour le centenaire de la consécration de l’église de Meistratzheim le lundi de 
Pâques 10 avril 2023. 
 

Le père André PACHOD avait émis l’idée de faire chanter une chorale de 100 
personnes : mission accomplie. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Quel immense plaisir d’unir nos voix à celles de la centaine de choristes 
présents à cette occasion. Le public a été enchanté par ce tour de chant riche 
et varié. 
 

Nous avons également célébré notre fête patronale « Saint Martin » le 
dimanche 19 novembre avec la paroisse de Zellwiller.  
A cette occasion, nous nous sommes rendus à l’espace socio-culturel de 
Zellwiller pour une messe célébrée par le père André PACHOD en présence 
du nouveau curé Romuald BAKUN, prêtre coopérateur, du père André 
DENEFELD, prêtre retraité, et du diacre monsieur François MULLER natif 
de Zellwiller. 
 

Nous étions très nombreux à partager le repas suivi d’une après-midi 
conviviale et récréative.  

 
 
 
 

 2 

 
 
 

 
 
 
En octobre cette année, notre ancien 
choriste Eugène RINN nous a quitté.  
Choriste assidu pendant 72 années, avec 
foi et passion il participait à 
l’embellissement de nos offices.  
 
Il était également Trésorier de la 
Chorale pendant 43 ans.  
 
Merci Eugène pour tous ces moments 
que nous avons partagés avec toi, et 
pour le temps accordé à notre chorale.  
 
Chante à présent avec le chœur céleste 
des anges.  
 

 
 
 
 
Notre chorale est une grande famille, et 
certains des choristes membres ont eu la 
douleur de perdre au cours des 3 dernières 
années un conjoint, ou parent proche.  
Nous avons une pensée émue pour eux. 
 
Si vous avez envie de nous rejoindre pour 
étoffer nos rangs et assurer la continuité, la 
chorale serait ravie de vous accueillir.  
 
Venez faire un essai, sans aucun 
engagement. 
 
                                                                                
                                                         
 
 
 
 
 
 La chorale Sainte-Cécile 
 

Sainte Cécile par Carlo Dolci 1667 
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La tenue de cette manifestation tant 
attendue et appréciée qu’est le marché 
paysan nocturne, est devenue une 
tradition locale. 
 
C’est donc plein d’entrain que nous 
avons relancé la machine ce vendredi 18 
août 2023, sous une chaleur étouffante 
jusque tard dans la nuit. 

 
Depuis quelques années nous accomplissons le même rituel avec notre équipe de 
bénévoles, bien rôdés, pour la préparation et la tenue de cet événement. 
Le cercle des producteurs s’est agrandi par de nouveaux exposants découvrant notre 
marché paysan nocturne pour la première fois et étonnés du succès remporté.  

 

Une fois n’est pas coutume, les étalages vides 
en fin de soirée prouvent bien l’attirance des 
chalands vers les produits issus de nos 
terroirs.  

 
 
 
 
 

 
 

Côté restauration, chacun a pu trouver son 
bonheur et déguster selon ses envies les 
produits proposés pour caler une petite faim 
ou simplement étancher sa soif. 
 

La conjugaison du talent des uns et des autres a abouti à la très belle réussite de 
cette manifestation.  

 

Merci à tous ceux qui nous soutiennent 
d’année en année par leur venue à ce marché 
paysan nocturne.  
 
   
 

 
 

 

Si nous avons pu égayer quelque peu votre 
quotidien, nous vous donnons rendez-vous 
pour une nouvelle édition en 2024. 

 
 

                Famille WAGENTRUTZ 



77

 

 
Association Président Coordonnées 

Amicale Sapeurs-
pompiers 

Florent Adam 
 

florent.adam@wanadoo.fr 
 

Arboriculture 
 

Hervé Bentz 
 

Herve.Bentz@wanadoo.fr 
 

Association Sportive et 
Culturelle d’Innenheim 

 

Carine Offenburger 
 

Offenburger.carine@hotmail.fr 
 

ASCI- Section 
gymnastique 

 

Carine Offenburger 
 

Offenburger.carine@hotmail.fr 
 

ASCI-Section yoga 
 

Jeanne Ledermann 
 

joseph.ledermann@orange.fr 
 

Chorale Sainte Cécile 
 

Nicole Metz 
 

nicolmetz@orange.fr 
 

Club de l’Amitié Jeanne Ledermann 
 

joseph.ledermann@orange.fr 
 

Comité de gestion 
Salle Polyvalente 

 
Hervé Bentz 

 
Herve.Bentz@wanadoo.fr 

 

Conseil de Fabrique de 
la paroisse Saint-

Martin 
 

Jean Elbel 
 

elbel.jean@orange.fr 
 

Donneurs de sang 
 

Gérard Bentz 
 

gerard.bentz@obernai-
habitat.fr 

 
Football 

 
Joël Lesniak 

 
joellesniak@orange.fr 

apfaadt@yahoo.fr (secrétaire) 
Haut de Forme 

 
François Taesch 

 
asso.haute.forme@gmail.com 

 
Joyeux pêcheurs 

 
David Bord 

 
bord.abcd@gmail.com 

 
Pétanque 

 
Claude Goepp 

 
claude.goepp@orange.fr 

 
Récré Action 

 
Nicolas Risser 

 
Assoc.recre.action@gmail.com 

 
Tennis Club 
Innenheim 

 
Odile Jully 

 
tennis_innenheim@yahoo.fr 
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Pour les personnes non domiciliées à Innenheim : 
 

 Salle comprenant la cuisine, le bar et les sanitaires : 500 € 
o A la signature du contrat un acompte de 150 €  
o Caution de 300 € (en espèces) 
o Photocopie, recto-verso, de la carte d’identité 

Aucune autre forme de location n’est possible. 
 
Pour les personnes domiciliées à Innenheim : 
 

 Salle comprenant la cuisine, le bar et les sanitaires : 300 € 
o A la signature du contrat un acompte de 100 €  
o Caution de 300 € (en espèces) 
o Photocopie, recto-verso, de la carte d’identité 

 
 Petite salle (partie carrelée) avec la cuisine, le bar et les sanitaires, 

uniquement en été : 200 € 
o A la signature du contrat un acompte de 50 € 
o Caution de 300 € (en espèces) 
o Photocopie, recto-verso, de la carte d’identité 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
*Possibilité de location de vaisselle comprenant : Assiettes plates, creuses, à 
desserts et assiettes de présentation, verres à vin d’Alsace, verres à vin rouge 
et flûtes, verres à bière, couverts normaux (fourchettes, couteaux, cuillères), 
Location par tranche de 100 (Armoire complète) : 70 € 
 
 

Aucune sous-location n’est acceptée !  
 
Renseignements : Rosfelder Dominique 

Tel : 03.88.95.75.46 / 06.85.17.79.97 
 

 

Se rajoutent obligatoirement pour chaque location :  
 Nettoyage (carrelage, cuisine, sanitaires) : 50 €  
 Assurance : 22 € 
 Les consommations : 

o Gaz (décompte compteur) 
o Electricité (décompte compteur) 
o Eau (forfait) 35 € 

 

 

 
 

Mairie d'Innenheim 75, rue du Général de Gaulle 
Horaires d’ouverture : Lundi et mercredi de 15h à 18h 
 Mardi-jeudi-vendredi de 9h à 11h 
Numéro téléphone : 03 88 95 75 20 
Adresse électronique : info-innenheim@orange.fr 
Site Internet : www.innenheim.fr 
Permanence du Maire : Lundi et mercredi de 18h30 à 19h00 sur rendez-vous 
 

Déchetterie intercommunale de Krautergersheim  
(Accès réservé aux détenteurs de la carte d’accès personnelle, dans la limite de 1m3 par jour) 
Horaires d’ouverture (dernier accès 15 minutes avant la fermeture) : 

 Mardi et mercredi de 9h à 13h 
 Jeudi de 8h à 12h  
 Vendredi de 13h à 18h 
 Samedi de 9h à 17h (accès interdit aux professionnels le samedi)   

 

Collecte des ordures ménagères et des sacs de tri sélectifs : le jeudi matin   
 

Collecte de vieux papiers et cartons  
La benne mise à disposition à Innenheim trois fois par an permet de récolter entre 15 et 20 
tonnes de vieux papiers. La communauté de communes verse 40 € par tonne collectée et 
Véolia 40€ également. Merci à eux !   
Cela a rapporté 924 euros en 2022 pour la coopérative des écoles.  
Stockez vos vieux papiers pour ces collectes, c’est pour les enfants ! 
Pour les dates de collecte en 2024 : voir notre INNLEMER ou l’affichage en mairie. 
 

Tonte de gazon et autres travaux bruyants  
Les jours ouvrables de 7h à 20h.           Les dimanches et jours fériés de 9h à 12h 
 

Quelques numéros de téléphone utiles 
Docteur Jean-Claude Jully 03.88.95.70.33 
Cabinet d'infirmiers Mme Lesniak et M. Girard 03.88.48.16.08 
Cabinet de kinésithérapie Mme Lercher-Stocklin 03.67.07.43.79
Périscolaire Innenheim  03.88.48.95.54 
 

En cas de problèmes : 
Eau potable (Sté Suez) 09.77.40.11.24 
Eaux usées (Sté Véolia) 09.69.32.35.54 
Electricité (Electricité de Strasbourg) 03.88.18.74.00 
Gaz (Gaz de Barr) 03.88.08.43.42 
 

Numéros d’urgence  
Pompiers               18 (pour tout problème de secours) 
Samu               15 ou 112 (problème urgent de santé) 
Gendarmerie                                                        17 ou Brigade Obernai 03.88.95.51.90 
Police municipale Obernai                                   03.88.49.95.99 
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Depuis mai 2021, les Elus et les services 
de la Communauté de Communes 
travaillent à l’élaboration d’un Plan 
Local d’Urbanisme intercommunal 
(PLUi), qui remplacera d’ici fin 2024 les 
6 PLU communaux actuellement en 
vigueur.  

 
Le PLUi a pour objectif de définir un projet de territoire à l’échelle de la Communauté de 
Communes à l'horizon 10-15 ans, en matière d’environnement, de transition énergétique, de 
déplacements, d’habitat, d’économie, de cadre de vie, de services et de loisirs, et d’établir les 
dispositions réglementaires pour sa mise en œuvre. Il définira les futures zones de 
développement du territoire, les espaces à préserver et les règles de construction qui 
s’appliqueront aux autorisations d’urbanisme : permis de construire, de démolir ou 
d’aménager, déclaration préalable, etc. 
 

Il intégrera également un volet habitat au travers du Programme d'Orientation et d'Action, 
qui doit permettre d’apporter des réponses stratégiques mais également concrètes à 
l'important enjeu du logement sur le territoire. Cette pièce facultative du PLUi relève d’un 
engagement politique fort au service des habitants et travailleurs du territoire sur les enjeux 
du logement. 
 

Le Projet d’Aménagement et de Développement Durables (PADD) du PLUi-H a été débattu. 
Il est une pièce centrale du PLUi-H puisqu’il définit le projet de territoire au travers de 
grandes orientations stratégiques, issues à la fois du travail de collaboration entre les Elus, de 
la concertation avec le public ainsi qu’avec les services de l’Etat et les Personnes Publiques 
Associées à la procédure. 
 

Son contenu est encadré par la loi. Le PADD doit ainsi définir les orientations politiques 
choisies en termes d’urbanisme, d'habitat, de transport et de déplacements, de réseaux 
d'énergie, de développement des énergies renouvelables, de développement des 
communications numériques, de développement économique et commercial, d'équipements, 
de loisirs, de paysage, de protection des espaces naturels, agricoles et forestiers, et de 
préservation ou de remise en bon état des continuités écologiques. Depuis la loi dite « climat 
et résilience » du 22 août 2021, il doit en outre détailler de quelle manière le territoire entend 
réduire l’artificialisation des sols et la consommation foncière. 
 

En application du Code de l’urbanisme, le PADD a été débattu au sein des six Conseils 
Municipaux au cours du mois d’avril ainsi que par le Conseil Communautaire le 3 mai 2023. 
 

Contenu du PADD :  
Les orientations retenues pour le territoire 
Suite au travail avec le public et entre les Elus, cinq idées fortes ont été retenues pour bâtir le 
projet de territoire: 
• Préserver l’identité du territoire et de chaque commune et conserver un territoire à taille 
humaine, 

• Garantir la qualité de vie caractéristique du Pays de Sainte Odile et le maintien voire 
l’amélioration du cadre de vie, 
• Inscrire la transition énergétique et écologique au cœur du projet de territoire, 
• Conforter le rôle d’Obernai, ville-centre de la CCPO, pôle urbain principal du SCOT* et 
idéalement située dans le bassin de vie alsacien, 
• Agir pour limiter les tensions inhérentes à l’attractivité du territoire, notamment sur le 
foncier et le logement. 
* SCOT : Schéma de Cohérence Territorial révisé le 18 février 2022. 
www.piemont-vosges.fr 
 
Ces idées fortes ont permis de structurer les axes et orientations de l’ensemble du document, 
qui se déclinent de la manière suivante : 
▶ AXE 1: Préserver l’environnement et la 
qualité d’un cadre de vie exceptionnel 
• Objectif n°1 : Ménager les espaces 
naturels, agricoles et forestiers à enjeux, 
• Objectif n°2 : Anticiper les conséquences 
et contribuer activement à la lutte contre le 
changement climatique, 
• Objectif n°3 : Assurer un urbanisme de 
qualité à toutes les échelles pour valoriser 
un paysage unique. 
 

▶ AXE 2: Accompagner l’attractivité résidentielle du territoire 
• Objectif n°4 : Proposer des parcours résidentiels adaptés à la diversité des besoins, 
• Objectif n°5 : Développer un parc de logements qualitatif et durable, 
• Objectif n°6 : Conforter le niveau d’équipement du territoire en l’adaptant aux évolutions 
de la demande. 
 

▶ AXE 3: Conforter le rôle majeur du territoire de la Communauté de Communes en 
matière d’économie, de tourisme et d’agriculture 
• Objectif n°7 : Soutenir et adapter le développement économique du territoire dans le 
respect de la transition écologique et énergétique, 
• Objectif n°8 : Soutenir et conforter une offre commerciale diversifiée au sein des centres-
villes et centres-bourgs, 
• Objectif n°9 : Affirmer le rôle touristique du territoire, 
• Objectif n°10 :  Accompagner les évolutions de l’activité agricole. 
 

▶ AXE 4: Diversifier l’accessibilité du 
territoire et favoriser les mobilités bas-
carbone 
• Objectif n°11 : Réduire les besoins en 
déplacements et articuler urbanisme et 
mobilités, 
• Objectif n°12 : Développer les mobilités 
alternatives et complémentaires à la voiture 
individuelle en lien avec les territoires voisins. 
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Depuis mai 2021, les Elus et les services 
de la Communauté de Communes 
travaillent à l’élaboration d’un Plan 
Local d’Urbanisme intercommunal 
(PLUi), qui remplacera d’ici fin 2024 les 
6 PLU communaux actuellement en 
vigueur.  

 
Le PLUi a pour objectif de définir un projet de territoire à l’échelle de la Communauté de 
Communes à l'horizon 10-15 ans, en matière d’environnement, de transition énergétique, de 
déplacements, d’habitat, d’économie, de cadre de vie, de services et de loisirs, et d’établir les 
dispositions réglementaires pour sa mise en œuvre. Il définira les futures zones de 
développement du territoire, les espaces à préserver et les règles de construction qui 
s’appliqueront aux autorisations d’urbanisme : permis de construire, de démolir ou 
d’aménager, déclaration préalable, etc. 
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projet de territoire: 
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Les chiffres à retenir : 
+ 2040 logements à horizon 2040. Cette perspective correspond à une prévision de 
croissance du territoire correspondant à la poursuite du développement observé les dix 
dernières années jusqu’en 2035 (+0,9% de population supplémentaire par an), puis un 
ralentissement du développement autour de +0,6% par an entre 2035 et 2040. 
Un objectif de 25% de logements aidés parmi la production de logements. 
Un objectif de répartition équilibrée de la production de logements : 60% à Obernai et 40% 
dans les autres communes. 
 

Pour plus d’informations et pour prendre connaissance du document, retrouvez l’ensemble 
des délibérations ainsi que le PADD débattu sur le site Internet ou au siège de la CCPO. Un 
dossier est également consultable dans chaque mairie. 
 
Urbanisme 

Nouvelles étapes de concertation 
• Pour s’informer : 
L’ensemble des documents à disposition du public liés au PLUi, notamment l’intégralité des 
résultats du diagnostic territorial, sont consultables sur : www.cc-paysdesainteodile.fr, 
rubrique Urbanisme/PLUi. 
Des dossiers papiers sont également consultables dans les 6 mairies du territoire et au siège de la 
CCPO. 
 
• Pour contribuer : 
▶ Une carte interactive participative spécialement conçue pour contribuer en ligne: infos et 
accès sur le site Internet de la Communauté de Communes! 
 
Les demandes et observations peuvent également être transmises :  
▶ par mail: pluih@ccpso.com 
▶ par courrier: Concertation PLUI - Communauté de Communes du Pays de Sainte Odile 
    36 - 38 rue du Maréchal Koenig - CS 50085 - 67213 OBERNAI CEDEX 
▶ dans les registres papier disponibles dans les mairies des 6 communes et au siège de la 
CCPO 
 
N’hésitez pas à suivre la page Facebook : 
Communauté de Communes du Pays de Sainte Odile pour connaître tous les événements 
à venir. 

 

 
La commune d’Innenheim a toujours été attentive à 

l’environnement naturel. Elle a maintenu les prairies communales, 
a préservé les saules têtards au bord des chemins ou trouvé une 
solution pour maintenir l’arbre de la cour de l’école maternelle 
malgré les dégâts générés par ses racines.  

 

La Communauté de communes en charge de l’aménagement du territoire, 
doit également se préoccuper de la biodiversité sur son territoire. Pour aider la 
biodiversité locale, le principal levier est de reconnecter les îlots de nature 
encore présents pour favoriser le déplacement des animaux. Reconnectés entre 
eux, les espaces de nature seront plus accueillants et les espèces plus résilientes 
pour faire face aux changements qui s’opèrent actuellement. Ce réseau 
d’échange est appelé trame verte pour les couloirs de végétation, et trame 
bleue pour les cours d’eau.  
 

En partenariat avec le Pôle d’Équilibre Territorial Rural (PETR) du 
Piémont des Vosges une importante étude a été lancée dans l’objectif de faire 
l’état des lieux de nos espaces de nature et d’identifier les manques de 
connexion entre ces espaces afin d’y pallier par la plantation et la création de 
linéaires boisés. 
La première action mise en œuvre par la Communauté 
de communes en partenariat avec les communes 
membres, sera la plantation de haies le long des pistes 
cyclables. Ces linéaires vont permettre aux espèces de 
trouver nourriture et refuge, ils sont les autoroutes de la 
vie sauvage. Les espèces d’arbustes et d’arbres choisies 
pour ces plantations seront champêtres et adaptées au 
sol. Ils seront issus de pépinières locales. 
 

En plus de reconnecter les milieux entre eux, les haies le long des pistes 
cyclables apporteront de l’ombre et protégeront du vent les nombreux usagers 
qui les empruntent quotidiennement. 
 

La CCPO va engager ces chantiers de plantation de haies 
cet hiver, sous forme de chantier bénévole afin de 
permettre à chacun de participer à la protection de la 
biodiversité, avec l’association Haies Vives d’Alsace. 
Vous aussi, agissez concrètement pour la protection de la 
biodiversité en participant aux chantiers de plantation 
bénévole.  
Suivez notre actualité, nous lancerons un appel à 
bénévoles ! 
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Le tri des biodéchets est en place à Innenheim 
depuis le mois de juin. Vous participez assidûment 
aux animations sur le compostage : 55 personnes 
formées et autant de composteurs installés. Les 8 
bornes installées sont très fréquentées. Elles ont 
collecté 8 tonnes de biodéchets depuis le 
lancement de la collecte : BRAVO. Les biodéchets 
d’Innenheim ont été transformés en 2 000 m3 de 
biogaz soit la consommation annuelle d’environ 2 
maisons. 
 

 
 
 
Habitants d’Innenheim, vous pouvez 
être fiers de votre geste de tri, c’est 
une action concrète pour limiter le 
changement climatique. 
 
 
 
 
 
 
 
 
La Communauté de Communes maintient son 
accompagnement avec : 

- L’organisation d’une nouvelle animation 
sur le compostage le 12 juin 2024 

- La possibilité de récupérer un composteur 
(pour les habitants qui ne l’auraient pas 
encore fait)  

- Le maintien de l’opération de broyage de 
branches à domicile et en déchetteries. 

Retrouvez toutes les informations sur le site : 
www.jetrie-paysdesainteodile.fr. 
 
 

La distribution des sacs, Rendez-vous en 2024 
En 2024, les permanences de distribution permettront de récupérer les sacs de tri 
et, c’est nouveau, les sacs en papier kraft pour les biodéchets. Comme les années 
passées l’ambassadrice s’installera devant la mairie. La présentation de la carte 
de déchetterie facilitera la remise.  
A Innenheim, les permanences seront organisées les : 

Date Horaire Lieu 
Mercredi 12 juin 2024 16 h à 19 h Devant la mairie 

Jeudi 13 juin 2024 14 h à 17 h Devant la mairie 

Samedi 15 juin 2024 9 h à 12 h Devant la mairie 

Pour les personnes à mobilité réduite, merci de contacter le numéro vert : 
0 800 974 167 afin organiser votre dotation en sacs. 
 

En complément des permanences, des distributeurs automatiques de sacs sont 
accessibles devant les déchetteries. Ils vous permettent de récupérer vos sacs de 
tri sur présentation de la carte d’accès en déchetteries. 
 

INFO COLLECTE 
En raison des jours fériés de 2024, le ramassage des déchets sera modifié : 

Jour habituel de collecte Fête Jour de rattrapage de 
collecte 

Jeudi 9 mai 2024 Ascension Samedi 11 mai 2024 

Jeudi 15 août 2024 Assomption Samedi 17 août 2024 

Jeudi 26 décembre 2024 Saint-Etienne Samedi 28 décembre 2024 

 
Des nouveautés en déchetteries 
La Communauté de Communes a mené une refonte complète de la signalétique 
dans les déchetteries. De nouveaux panneaux plus grands et plus colorés ont été 
installés en septembre devant chaque benne, un panneau central permet 
également de repérer sur le site toutes les filières de tri. Les nouveaux panneaux 
doivent faciliter le tri à tous les usagers.  
Cette opération a été rendue nécessaire pour l’intégration de nouvelles filières de 
recyclage : il s’agit des articles de sports et loisirs ainsi que les appareils de 
bricolage et jardinage à moteur (tondeuses, tronçonneuses, …). Leur collecte 
séparée va permettre de les recycler au maximum. Pour toutes questions sur le 
tri, n’hésitez pas à solliciter le personnel sur place.  
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La sirène du village, située sur le toit 
de la mairie, fait entendre quelquefois 
sa puissante voix, essentiellement les 
premiers mercredis du mois à des fins 
de test. 
 

Que fait-elle perchée là haut, à quoi 
sert-elle ? 
 

Les communautés humaines ont de tout temps cherché une solution pour 
prévenir le groupe de la survenue d’un événement imprévu ou menaçant. 
Les appels vocaux se sont rapidement combinés avec des battements de 
tambours, des sonneries de trompes et avec toutes les formes imaginables 
d’instruments très sonores.  
 

Une fois les églises présentes un peu partout sur le territoire, les cloches sont 
devenues le système de référence. 
 La sonnerie du tocsin annonçait les incendies, les attaques ennemies, bref, les 
drames en tout genre mais les cloches résonnaient aussi lors d’événements 
heureux et laïcs tels que des fêtes locales, des victoires militaires, des naissances 
royales, des mariages princiers, etc… 
 

Lors de la première guerre mondiale, les bombardements aériens ont été peu à 
peu systématisés ; sur des objectifs militaires évidemment, mais aussi des sites 
industriels ou des agglomérations. Malheureusement, les cloches avaient 
souvent été réquisitionnées pour la récupération du bronze, métal stratégique par 
excellence à l’époque… 
C’étaient alors des policiers à vélo qui prenaient le relais avec des sifflets ! 
 

La mise en place des sirènes électriques a, entre les deux guerres puis dans les 
années d’après-guerre, été instaurée au titre de la défense passive.  
Le hurlement des sirènes est ainsi associé dans la mémoire collective à des 
images apocalyptiques de villes en flammes réduites à des tas de décombres 
noircis.  
La guerre froide, plus tard, a entraîné une codification de la modulation des 
signaux qui annonçaient selon le cas des bombardements classiques, nucléaires, 
bactériologiques ou chimiques. Par chance, l’URSS est restée sage… 
Les risques industriels se sont ajoutés à toutes ces réjouissances par la suite. 
 
Dans les villages, le signal de la sirène était essentiellement lié à un incendie et 
appelait les sapeurs-pompiers locaux à l’aide.  

De nos jours, il faut prévenir le centre de coordination des secours par téléphone 
au 18 ou au 112, qui orientera vers les lieux du sinistre les moyens adaptés. Les 
pompiers d’astreintes seront avertis par des moyens électroniques individuels, 
les « bippers ».  
 

Alors, l’heure de la retraite a t’elle sonné pour notre vieille sirène ? 
Pas tout à fait !  Elle fait maintenant partie du système d’alerte et d’information 
des populations SAIP. 
 

La sirène reste ainsi un outil d’alerte en cas de crise majeure, par exemple de 
type accident industriel ou radiologique (accident nucléaire). Elle ordonne à 
chacun de se mettre à l’abri ! 
 

 
 
La sirène peut aussi retentir au titre d’un hommage officiel. 
Cela a été le cas le 16 septembre en mémoire de Dominique Bernard, enseignant 
assassiné à Arras. 

 
  Hervé BENTZ 
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devenues le système de référence. 
 La sonnerie du tocsin annonçait les incendies, les attaques ennemies, bref, les 
drames en tout genre mais les cloches résonnaient aussi lors d’événements 
heureux et laïcs tels que des fêtes locales, des victoires militaires, des naissances 
royales, des mariages princiers, etc… 
 

Lors de la première guerre mondiale, les bombardements aériens ont été peu à 
peu systématisés ; sur des objectifs militaires évidemment, mais aussi des sites 
industriels ou des agglomérations. Malheureusement, les cloches avaient 
souvent été réquisitionnées pour la récupération du bronze, métal stratégique par 
excellence à l’époque… 
C’étaient alors des policiers à vélo qui prenaient le relais avec des sifflets ! 
 

La mise en place des sirènes électriques a, entre les deux guerres puis dans les 
années d’après-guerre, été instaurée au titre de la défense passive.  
Le hurlement des sirènes est ainsi associé dans la mémoire collective à des 
images apocalyptiques de villes en flammes réduites à des tas de décombres 
noircis.  
La guerre froide, plus tard, a entraîné une codification de la modulation des 
signaux qui annonçaient selon le cas des bombardements classiques, nucléaires, 
bactériologiques ou chimiques. Par chance, l’URSS est restée sage… 
Les risques industriels se sont ajoutés à toutes ces réjouissances par la suite. 
 
Dans les villages, le signal de la sirène était essentiellement lié à un incendie et 
appelait les sapeurs-pompiers locaux à l’aide.  

De nos jours, il faut prévenir le centre de coordination des secours par téléphone 
au 18 ou au 112, qui orientera vers les lieux du sinistre les moyens adaptés. Les 
pompiers d’astreintes seront avertis par des moyens électroniques individuels, 
les « bippers ».  
 

Alors, l’heure de la retraite a t’elle sonné pour notre vieille sirène ? 
Pas tout à fait !  Elle fait maintenant partie du système d’alerte et d’information 
des populations SAIP. 
 

La sirène reste ainsi un outil d’alerte en cas de crise majeure, par exemple de 
type accident industriel ou radiologique (accident nucléaire). Elle ordonne à 
chacun de se mettre à l’abri ! 
 

 
 
La sirène peut aussi retentir au titre d’un hommage officiel. 
Cela a été le cas le 16 septembre en mémoire de Dominique Bernard, enseignant 
assassiné à Arras. 

 
  Hervé BENTZ 
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